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EDITORIAL 
A l’instar d’autres communes productrices et distributrices, 
un printemps et un début d’été chauds et secs nous ont 
conduits début juillet, à prendre un arrêté invitant chacune et 
chacune à une utilisation rationnelle de l’eau. Cette approche 
anticipative permet à nos services, au travers d’un suivi 
rapproché et constant, de maîtriser la situation et d’assurer 
la distribution publique dans nos villages et hameaux. Il 
est à noter qu’en période estivale, la population présente 
sur le territoire peut, à certains moments, être multipliée 
par trois (avec la conjugaison des camps de jeunes, des 
hébergements touristiques et des secondes résidences). Cet 
arrêté a été levé début septembre.
Quelles que soient la saison et les conditions météorologiques, l’utilisation parcimonieuse 
de l’eau, considérée par d’aucuns comme un patrimoine et une richesse, doit rester au 
centre des préoccupations de chacune et chacun d’entre nous.
Cette année 2023 est, depuis 2019, la première année sans mesures sanitaires. Les 
séances de l’Assemblée du Conseil Communal se déroulent ainsi en présentiel mais 
restent accessibles en direct, au travers d’un lien électronique via YouTube.
Le 25 mars dernier après-midi, dans la foulée de l’opération ‘Communes et rivières 
propres’, la cérémonie ‘un arbre, un enfant’ a repris son traditionnel chemin de la plantation. 
Après un accueil avec Tanguy à Stoumont, nous avons pris la direction des hauteurs de 
Monthouet où les parents des petit-es stoumontois-es, né-es en 2022 ont eu l’opportunité 
de planter des genévriers. Nous nous sommes ensuite retrouvés à la Maison Commune, 
pour partager un très beau moment de rencontre et de convivialité.
Le printemps a également été synonyme d’entame du Plan Communal d’Investissement 
2019-2021 au travers d’importants travaux de réfection de voirie au centre de Chevron. 
Ceux-ci se poursuivent aujourd’hui à Habiémont. Les travaux apportent nécessairement leur 
lot de contraintes. Nous remercions tous les riverains concernés pour leur compréhension.
Le 15 mai dernier, c’est à Lorcé que notre commune a accueilli les représentants de 
l’ensemble des Parcs naturels de Wallonie, dans le cadre des journées européennes des 
Parcs naturels.
Le 26 mai, nous avons eu l’honneur d’accueillir M. Mark Hatchel, Président de l’association 
du 740e Battalion de Tank, dans le cadre de la visite d’une délégation d’Américains et de 
participer aux cérémonies qui se sont déroulées tant à la Maison Saint Edouard qu’au 
Château de Froidcour.
Durant les mois de mai et juin se sont déroulées les épreuves organisées dans le cadre 
du recrutement d’un nouveau Directeur Général. Notre Directrice, Dominique Gelin, est 
en effet partie à la retraite le 1er août dernier. Son remplaçant entrera en fonction le 1er 
octobre prochain.
Les 2, 3 et 4 juin, c’est avec beaucoup de plaisir et sous une météo radieuse, que nous 
avons accueilli une délégation de 25 représentants du Val d’Armance, dans le cadre de 
notre18è rencontre franco-belge.
Le 18 juin, nous étions nombreux à nous retrouver autour du petit déjeuner Oxfam, organisé 
avec l’important soutien des Amis de l’Ancien Château. Je rappelle que notre commune est 
labellisée ‘Commune équitable’.
Le 6 juillet, nous avons programmé une séance plénière de remise des CEB aux enfants de 
6è année primaire des différentes écoles sises sur notre territoire, tous réseaux confondus. 
Un moment particulier pour tous ces jeunes adolescents, à qui nous avons eu l’opportunité 
de souhaiter succès et épanouissement dans cette nouvelle étape de vie.
Début juillet, nous avons également reçu la confirmation officielle de l’ONE de l’agrément 
en tant que crèche de notre structure d’accueil de Chevron, avec une augmentation de la 
capacité d’accueil à 14 places. La gestion de cette crèche est confiée au Centre Régional 
de la Petite Enfance (CRPE).
Au cours des mois d’été, nos fêtes de village ont battu leur plein, avec plus ou moins de 
chance au niveau de la météo. Merci à tous les bénévoles qui s’impliquent dans l’animation 
de nos villages et hameaux.
Avec la réforme des rythmes scolaires, la rentrée scolaire a été fixée au 28 août. Nous 
souhaitons à tous les enfants, aux enseignants et à l’ensemble des équipes, tous réseaux 
confondus, une année sereine et de plaisir d’apprendre.
Je vous souhaite à toutes et tous un très bel automne !

Didier Gilkinet 
Votre Bourgmestre
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Actualités communales
CONSEILS COMMUNAUX

CONSEIL COMMUNAL  
DU 31 JANVIER 2023
Le Conseil décide, à l’unanimité, d’approuver le compte 
2022 de la fabrique d’église de Lorcé avec une intervention 
communale de 606 euros. 
Il décide, par 8 voix pour et 4 contre, d’approuver la délégation 
à M. Christian COLLIENNE et à M. Philippe Voituron en 
matière de marchés publics conjoints et en matière de centrale 
d’achat dont le montant estimé est inférieur à 500 euros HTVA, 
et au Collège communal pour les montants inférieurs à 30.000 
euros HTVA. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver le cahier des charges 
et le mode de passation du marché pour la réfection de 
la couverture du bâtiment ILA et du logement d’urgence, 
estimation de 43.120 TVAC. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver le cahier des charges et 
le mode de passation du marché pour le remplacement et 
l’isolation de toiture de l’Ecole de La Gleize, et de solliciter 
l’obtention d’une subven-tion, estimation 134.667 euros TVAC. 
Il décide, à l’unanimité, vu le Comité de pilotage POLLEC, 
d’adhérer à Carpool-Mpact asbl, et d’approuver la convention 
relative à cette plateforme de covoiturage. 
Il décide, à l’unanimité, de marquer son accord sur l’introduction 
d’un dossier de candidature au volet Ressources humaines 
de l’appel POLLEC 2022. 
Il décide, à l’unanimité, la suppression du traçé du chemin 
communal n°17 à Neuville ainsi que le déplacement de la 
servitude de passage. 
Il décide, à l’unanimité, de vendre l’excédent de voirie sis à 
Roua selon le devis estimatif du notaire César. 
Il décide, à l’unanimité, d’adopter les modifications apportées 
- aux statuts administratif et pécuniaire du Directeur général 
- aux statuts administratif et pécuniaire du personnel communal 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver le règlement relatif au 
Télétravail du personnel. 

CONSEIL COMMUNAL  
DU 28 FÉVRIER 2023
Le Conseil décide, par 8 voix pour et 5 contre, d’approuver 
la MB 2023/1 avec une prévision de recettes de 9.141.939 
euros, de dépenses de 7.360.314 euros, soit un nouveau 
résultat positif de 1.761.625 euros. 
Il décide, à l’unanimité, d’octroyer aux diverses associations 
communales les subventions prévues au budget 2023. 
Il décide, à l’unanimité, de valider la dotation d’un montant de 
289.912 euros à titre de dotation 2023 en faveur de la zone 
de police. 

Il décide, à l’unanimité, d’approuver le compte 2022 de 
la fabrique d’église de Chevron avec une intervention 
communale de 3.625 euros. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver la modification des statuts 
administratifs et pécuniaires du Direc-teur général et du 
personnel du CPAS ainsi que le règlement relatif au télétravail. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver la convention de synergie/
Commune et CPAS pour la réfection de la toiture du bâtiment 
ILA et du logement d’urgence pour un montant estimé de 
45.000 euros. 
Il décide, par 9 voix pour et 4 abstentions, de répondre 
favorablement à l’appel à intérêt dans le cadre de marchés 
visant à installer des bornes de rechargement électrique. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver la modification du Plan 
d’investissement communal et du Plan d’investissement 
mobilité active 2022-2024. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver le cahier des charges et le 
mode de passation du marché pour la désignation d’un auteur 
de projet pour la rénovation énergétique de l’Administration 
communale. 
Il décide, par 8 voix pour et 5 abstentions, d’organiser une 
vente publique de bois marchands le mercredi 15 mars 2023 
à Bérinzenne. 

CONSEIL COMMUNAL  
DU 06 AVRIL 2023
Le Conseil décide, à l’unanimité, d’approuver le compte 2022 
- de la fabrique d’église de Rahier avec une intervention 
communale de 9.709 euros. 
- de la fabrique d’église de Stoumont avec une intervention 
communale de 7.622 euros. 
- de la fabrique d’église de La Gleize sans intervention 
communale. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver les termes de la 
convention d’adhésion à la centrale d’achat du SPF Intérieur 
pour l’utilisation de la plateforme pour l’alerte et l’information 
de la population Be-Alert. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver les points inscrits à l’ordre 
du jour de l’A.G. de l’Intercommunale IMIO du 23 mai 2023. 
Il décide, à l’unanimité, de procéder au recrutement d’un(e) 
Directeur(trice) général(e pour la Commune à dater du 1er 
août 2023. 
Il décide, à l’unanimité, d’arrêter le règlement d’administration 
intérieure fixant les allocations et indemnités accordées aux 
membres des jurys d’examen. 
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CONSEIL COMMUNAL  
DU 04 MAI 2023
Le Conseil décide, à l’unanimité, d’octroyer 
- au Parc Naturel des Sources, la subvention d’un montant de 
13.990 euros prévue au budget 2023 ; 
- à l’asbl Extratrail , la subvention d’un montant de 1.205 euros 
prévue au budget 2023. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver le compte 2022 de la 
fabrique d’église de Moulin du Ruy avec une intervention 
communale de 3.933 euros. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver le rapport annuel de 
rémunération 2022 des mandataires. 
Il décide, à l’unanimité, de vendre l’excédent de voirie du 
chemin 18 à Chevron d’une superficie de 16 centiares pour 
un montant de 560 euros. 
Il décide, à l’unanimité, de vendre le tronçon de chemin 
supprimé n° 17 d’une superficie de 17 ares situé à Lorcé. 
Il décide, par 8 voix pour et 2 abstentions, d’approuver la 
stratégie de développement local (SDL) porté par le partenariat 
privé public du candidat GAL FAGNES HAUTE AMBLEVE. 
Il décide, par 8 voix pour , 1 contre et 1 abstention, d’approuver 
la convention entre la commune de Stoumont et le projet Life 
Vallées Ardennaises . 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver l’accord relatif aux 
modalités techniques et organisationnelles de l’échange 
de données dans le cadre de la lutte contre les logements 
inoccupés. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver le plan de pilotage des 
écoles communales de Rahier, La Gleize et Moulin du Ruy. 

CONSEIL COMMUNAL  
DU 01 JUIN 2023
Le Conseil décide, par 8 voix pour et 3 abstentions, d’approuver 
les comptes communaux 2022 avec des droits constatés 
pour un montant de 8.880.511 euros, des engagements pour 
un montant de 6.881.133 euros, soit un résultat positif de 
1.999.378 euros. 
Il décide, par 8 voix pour et 3 abstentions, d’approuver la M.B. 
2023/2 avec un nouveau résultat positif de 1.695.144 euros. 
Il décide, à l’unanimité, d’émettre un avis défavorable sur 
le compte 2022 de l’église protestante d’Aywaille avec une 
intervention communale de 2.129 euros. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver la convention entre le 
CRPE et l’administration communale relative au plan Cigogne 
2021-2026 en vue d’y développer une crèche de 14 places à 
Chevron. 
Il décide, à l’unanimité, d’acquérir, à titre gratuit, l’emprise 
d’une superficie de 59 centiares en vue de l’élargissement de 
la voirie communale reprise à l’atlas de Lorcé sous le chemin 
n°3. 

Il décide, par 8 voix pour, 1 contre et 3 abstentions, d’approuver 
la vente d’une emprise d’une superficie de 2 ares 87 centiares 
sise à La Gleize moyennant le prix de 9.758 euros. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver l’acquisition d’une 
parcelle sise en lieu-dit « Hornay » d’une superficie de 3 ares 
44 centiares pour un montant de 172 euros. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver les points inscrits à l’ordre 
du jour de l’A.G. 
-L’intercommunale CILE du 15 juin 2023 ; 
-L’intercommunale ORES Assets du 15 juin 2023 ; 
-L’Intercommunale NEOMANSIO du 30 juin 2023 ; 
-L’intercommunale AQUALIS du 7 juin 2023 ; 
-L’intercommunale Les Heures Claires du 29 juin 2023 ; 
-L’intercommunale AQUAWAL du 9 juin 2023 ; 
-L’intercommunale IDELUX du 21 juin 2023 ; 
-L’intercommunale ECETIA du 27 juin 2023 ; 
-L’intercommunale O.T.W. 

CONSEIL COMMUNAL  
DU 20 JUILLET 2023
Le Conseil décide, à l’unanimité, d’approuver la délibération 
du Conseil de l’Action Sociale du 27 juin 2023 relative au 
compte 2022. 
Il décide, à l’unanimité, d’octroyer au C.H.M. la subvention 
d’un montant de 7.500 euros prévue au budget 2023. 
Il prend acte du rapport de l’écopasseur pour 2022. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver le cahier des charges 
pour la désignation d’un auteur de projets pour l’épuration des 
eaux usées à Stoumont village. 
Il décide, à l’unanimité, d’approuver la convention relative au 
plan Cigogne 2021-2023 entre le C.R.P.E. et l’administration 
communale . 
Il décide, à l’unanimité, de conclure un contrat d’adhésion 
avec la S.P.G.E. pour réaliser les actions de protection de la 
zone de prévention du captage de Martinville à Rahier. 
Il décide, par 7 voix pour et 4 abstentions, de supprimer le 
sentier communal 61 à Lorcé, il n’a plus d’utilité. 
Il décide, à l’unanimité, de déplacer le sentier 44 à Lorcé. 
Il décide, par 7 voix pour 4 abstentions, de supprimer une 
partie du sentier communal 105 à Chevron. 
Il décide de rendre un avis défavorable sur le projet de Schéma 
de Développement Territorial vu le délai imparti pour analyser 
l’ampleur de l’impact sur la commune et le manque de prise 
en considération des spécificités des communes rurales. 

 Albert André
Echevin des affaires sociales  
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TRAVAUX

LE PLAN D’INVESTISSEMENT  
COMMUNAL (PIC) 2019-2021
Le 15 février 2023 était organisée une séance 
d’information citoyenne concernant les travaux de réfec-
tion en profondeur de la voirie du village de Chevron et 
du hameau de Habiémont. Pour le village de Chevron, il 
s’agissait également de remplacer le collecteur qui mène 
à la station d’épuration semi-collective au niveau de la 
fontaine, en contrebas du village. 
Des dispositifs de collecte des eaux de ruissellement ont 
également été mis en place afin d’éviter des inondations 
en cas de pluies abondantes et afin que la station 
d’épuration puisse fonctionner correctement.
Les travaux ont été commandés à l’entreprise Roberty 
pour les deux sites et ont commencés à la mi-mars pour 
le village de Chevron et début août pour le hameau de 
Habiémont.
Afin de répondre à l’imposition du pouvoir subsidiant à 
savoir qu’un tiers de l’enveloppe devait être affecté à de la 
mobilité durable et afin de sécuriser le village de Chevron, 
une zone partagée ou espace de rencontré a été créé 
(permis d’urbanisme à l’appui).
Qu’est-ce qu’une zone partagée ?
Ce type de zone qui s’apparente à une 
zone résidentielle souligne l’existence 
d’une cohabitation entre les différentes catégories 
d’usagers. 
Les piétons peuvent utiliser toute la largeur de la voie 
publique ; les jeux y sont également autorisés.
Les conducteurs ne peuvent mettre les piétons en danger 
ni les gêner, c’est pourquoi la vitesse y est limitée à 

20km/h ; au besoin, ils doivent s’arrêter. Ils doivent en 
outre redoubler de prudence en pré-sence d’enfants. 
Cependant les piétons ne peuvent entraver la circulation 
sans nécessité.
Comme c’était le cas précédemment, le stationnement sur 
la chaussée est interdit et est autorisé aux emplacements 
délimités par des marques routières ou par un revêtement 
de couleur différente ou aux endroits où un signal routier 
l’autorise.
Vous l’aurez compris, la zone de rencontre ou zone 
partagée a pour objectif la sécurité, la convivialité par le 
partage de l’espace. Elle incite les conducteurs à adopter 
un comportement prudent et respectueux à l’égard des 
autres utilisateurs.  
Il faut également savoir que pendant les travaux, nos 
ouvriers fontainiers en ont profité pour rempla-cer toutes 
les prises en charge sur notre conduite d’eau et sont 
intervenus à chaque fois que nécessaire, merci à eux 
pour leurs réactions rapides et professionnelles.
Le chantier de Chevron arrive à sa fin, il reste 
principalement quelques aménagements à finaliser et la 
signalétique à placer.
L’entreprise Roberty travaille actuellement sur le hameau 
de Habiémont ; j’en profite pour remercier les habitants 
pour leur patience. Pour rappel, dans le cas d’Habiémont, 
la conduite d’eau avait été remplacée par le service 
ouvrier avant le début des travaux afin de ne plus devoir 
ouvrir la route dans un avenir proche.
Les travaux devraient être terminés au plus tard fin de cet 
automne.

Vanessa Labruyère, 
Échevine des travaux
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TRAVAUX ROUTIERS À NEUVILLE
La conduite d’eau ayant été remplacée sur 700 mètres 
dans le courant de l’année 2022, il était temps de refaire 
la route. Les ouvriers ont placé les bordures latérales 
de voirie afin de pourvoir niveler et réaliser un fond de 

coffre afin qu’une entreprise en voirie puisse venir couler 
les différentes couches de tarmac à chaud. Les travaux 
devraient être terminés avant l’hiver. Un gros travail qui 
se termine.

Vanessa Labruyère, 
Échevine des travaux

TRAVAUX À HABIÈMONT
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PERSONNEL

SERVICE POPULATION : COLETTE GOFFIN 
A PRESTÉ SERMENT LE 16 JUIN 2023 !
A l’initiative du Collège Communal, Colette Goffin, 
employée au service population-permis de conduire, a 
été proposée à la nomination à l’Assemblée du Conseil 
Communal.
Conformément au statut, réunie en sa séance du 1er 
juin, l’Assemblée a nommé Colette à titre définitif, sans 
réalisation d’un stage, eu égard à la qualité de son 
évaluation et à son ancienneté au sein de nos institutions.
En effet, c’est octobre 1995 que Colette a entamé sa 
carrière au CPAS et ce, au travers de contrats successifs, 
jusqu’au 31 août 2008.
Le 1er septembre de la même année, Colette intégrait 
les services de l’Administration Communale en tant 
qu’employée administrative à l’accueil et au service 
population-permis de conduire.
Cette nomination a été ponctuée par la prestation de 
serment officielle, en présence de notre Directrice 
Générale et des membres du Collège Communal, le 16 
juin dernier.

Ce moment est toujours un moment particulier, empreint 
d’une certaine émotion, pour l’ensemble des acteurs.
Ce moment représente surtout une belle opportunité pour 
le Collège de remercier Colette, au nom de l’Administration 
Communale, pour son orientation citoyennes, la qualité 
de l’accueil leur réservé, son engagement, sa rigueur et 
son souci constant de la qualité du travail délivré. Le tout, 
dans un contexte législatif complexe et évolutif.
Nous invitons à Colette de poursuivre dans cette voie 
les prochaines années, qui précéderont son départ à la 
retraite.

Didier Gilkinet
Bourgmestre, en charge des Ressources Humaines

FINANCES

FOCUS SUR LES FINANCES  
COMMUNALES – BILAN 2022
Extraits du rapport annuel du Directeur financier, Jordan 
Halin. 
Trésorerie communale
Au 31 décembre 2022, la trésorerie de la commune 
s’élevait à 3.320.645,64 €, soit 555.626,29 € de plus qu’au 
31/12/2021. De ces 3,32 millions d’euros disponibles 
dans la caisse, environ 1,3 million sont des avances sur 
subsides versées par la Région (plan d’investissement 
communal (PIC), plan d’investissement mobilité 
(PIMACI), inondations, Get up Wallonia, forêt résiliente, 
plan de relance, etc.) et par Elia. La trésorerie propre de 

la commune peut donc être estimée à 2 millions d’euros. 
Par rapport à la situation du 31 décembre 2021 (de 
2.028.059,67 € après retrait des avances de subsides), 
on peut considérer que la trésorerie de la commune est 
stable.
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Le résultat positif du compte 2022 (+ 576.000 €) ne 
transparaît pas dans la trésorerie mais bien dans les 
droits à recouvrer qui ont augmenté consécutivement à 
la hausse des recettes de bois (402.000 € à payer en 
2023). Le restant est constitué des recettes perçues en 
janvier 2023 mais actées en décembre 2022 (IPP et PRI 
notamment). 
La bonne nouvelle de la fin 2022 est la hausse des taux 
d’intérêts sur les comptes d’épargne et de placement. A 
partir de septembre 2022, Belfius a proposé des formules 
de placement permettant de rentabiliser l’argent en 
caisse. Ainsi, le 31 décembre 2022, 250.000 € étaient 
placés sur un dossier-titre (1,70 %), et le 31 mars 2023, 
1.500.000 € étaient placés à différentes échéances allant 
de 6 mois à 1 an (entre 2,53 % et 3,6 %). Comme il s’agit 
de placements à terme, les intérêts arriveront en 2023 et 
en 2024.
Evolution budgétaire & compte 2022
Le compte 2022 présente un bon résultat de 317.568,69 
€ à l’exercice propre et de 576.912,69 € si on tient compte 
de l’évolution du boni global (290.758,26 € en 2021). Il 
s’agit du meilleur résultat depuis au moins 2013. Ce 
résultat est d’autant plus exceptionnel que l’année 2022 
a été fort turbulente d’un point de vue financier : reprise 
économique après covid, hausse des prix de l’énergie, 
remontée des prix du bois, crise ukrainienne, inflation, 
indexation des salaires, …

En recettes, il faut noter l’augmentation du produit 
des bois, et bien que nous n’ayons pas tout vendu en 
automne, l’ensemble des recettes budgétées a été 
constaté. Les recettes de prestations augmentent aussi 
avec la perception du Coût Vérité Assainissement auprès 
de l’ensemble des abonnés du réseau d’eau suite à la fin 
des exemptions (excepté les agriculteurs). Les recettes 
du fonds des communes ont fortement augmenté à cause 
de l’indexation légale liée à l’inflation (+ 144.000 €) ainsi 
que le précompte immobilier (+ 130.000 €) et l’IPP  (+ 
90.000 €). La hausse du précompte immobilier est sans 
doute liée à la péréquation fiscale, celle de l’IPP est en 
fait un retour à la normale après les années covid et le 
chômage économique qui en a résulté. La recette des 
taxes communales de séjour (hébergements touristiques) 
est aussi à la hausse puisque les réductions covid ont 
pris fin.

En dépenses, l’année 2022 est marquée par une forte 
augmentation des charges de personnel (+ 10,9 % soit + 
283.000 €) principalement liée aux indexations salariales 
et au remplacement du personnel malade.
Les dépenses de fonctionnement sont aussi en très forte 
hausse (+ 22% soit + 248.000 €). Certaines d’entre elles 
sont liées à l’inflation (carburant : + 20.000 €, chauffage/
électricité : + 6.000 €). Les frais des services, des 
bâtiments et de la voirie ont aussi augmenté (bâtiments 
: + 26.000 € ; voirie : + 30.000 € ; services, fournitures 
voirie, eaux, travaux forestiers, AIDE : + 178.000 €). 
Enfin, les dépenses de transfert ont baissé de 19.000 €, 
principalement suite à des diminutions dans les dotations 
de la zone de secours, des cultes et des subsides aux 
associations, alors que les dotations à la police, au CPAS 
et à l’AIVE sont restées stables.
La charge annuelle de la dette a un peu augmenté suite à 
la hausse des taux et au leasing d’acquisition d’un tracteur. 
Pour l’avenir, cette hausse des taux, si elle est bénéfique 
pour la rentabilité de notre trésorerie, est synonyme de 
diminution de la capacité d’emprunt de la commune.
Il est difficile de tirer des leçons de 2022, étant donné tous 
les chamboulements dans la vie économique. De manière 
surprenante et contrairement à tous les pronostics, 
l’inflation sur l’énergie et les produits de consommation 
ainsi que les multiples indexations salariales n’ont pas 
plombé le résultat du compte puisqu’il est le meilleur 
depuis 10 ans. Cette hausse des dépenses est donc très 
favorablement compensée par une hausse des recettes 
dont il faut s’interroger sur le caractère unique ou pérenne, 
en particulier pour les sources de financement issues de 
la Région.
Ces éléments positifs ne doivent pas faire oublier les 
efforts entrepris ces dernières années pour assainir 
les finances communales. Comme en 2021, le compte 
montre que ces efforts portent leurs fruits. 

L’exercice 2021 a permis de transférer 350.000 € de 
l’ordinaire vers le fonds de réserve extraordinaire. 
L’exercice 2022, 300.000 €. En 2023, nous transférerons 
593.000 €. 
Le cercle vertueux qui permet de générer un boni ordinaire 
afin de financer les investissements sans trop endetter 
la commune semble donc bien en route. Le résultat 
positif de 394.117 € à l’exercice propre de la modification 
budgétaire n°2 de 2023 (335.549 € sans le crédit spécial 
de recettes), permet d’envisager l’avenir financier de la 
commune avec plus de sérénité que ce que nous l’avons 
connu les dernières années. 
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Données financières des entités consolidées
Au global, l’exercice 2022 du CPAS propose un bon 
résultat budgétaire de 100.887,44. Comme le boni est très 
bon, le choix a été fait après le compte 2021 de stabiliser 
la dotation communale ou de limiter son augmentation 
en utilisant le boni progressivement. En 2022, le nombre 
de RIS qui avait baissé est revenu à son niveau d’avant 
covid. Les frais de fonctionnement ont augmenté à cause 
de travaux dans l’Initiative Locale d’Accueil (ILA) et de 
la mission forfaitaire du Délégué à la Protection des 
Données. Le CPAS a aussi octroyé des aides pour 78.000 
€ aux réfugiés ukrainiens mais tout a été subsidié, ainsi 
qu’une assistante sociale à ½ temps quelques mois, pour 
traiter les dossiers. Comme à la commune, les dépenses 
de personnel ont augmenté à la suite des indexations.

La dotation de la zone de police est stable depuis des 
années. Les index des salaires de 2022 pourraient 
changer la donne.
La dotation de la zone de secours est en diminution 
suite à la reprise d’une partie de celle-ci par la Province. 
Toutefois, des investissements dans le charroi devront 
être réalisés.

****
Malgré l’embellie apparente, la prudence en matière 
budgétaire reste de mise. Les événements récents 
démontrent la volatilité des dépenses et des recettes 
(covid, scolytes, Ukraine) et la nécessité de gérer nos 
finances avec prudence pour affronter les tempêtes en 
cours et à venir.

Marie Monville
Echevine des Finances

MAISON DE REPOS ET DE SOINS «PHILIPPE WATHELET»

EVOLUTION DU DOSSIER
Ces quelques mots pour vous tenir informés de l’évolution 
de ce dossier. 
Pour rappel, en juin 2019, la Commune de Stoumont a 
officiellement intégré l’Intercommunale « Centre d’Accueil 
Les Heures Claires » au travers de l’apport en euros de 
l’équivalent de 45 lits, soit un montant de € 333.984,47.
Au travers de ce premier apport en capital, notre Commune 
détient 19 parts dans l’Intercommunale.
Une nouvelle Assemblée Générale Extraordinaire devra 
valider l’apport par notre Commune d’un terrain de 14.000 
m2 situé au centre de La Gleize. Cet apport en nature sera 
également valorisé en parts complémentaires.
L’objectif poursuivi dans ce contexte est la construction d’une 
nouvelle structure dont le programme complet, tel que 
défini par l’intercommunale, se décline en 3 axes principaux :
• Une Maison de Repos et de Soins de 105 places 

d’accueil ventilées comme suit :
- 90 places MR/MRS
- 15 places MRS pour personnes désorientées

• Un Centre de soins de jour d’une capacité d’accueil 
de 5 places

• Une Résidence-services composée de 45 logements 
Notre Commune a souhaité ajouter à ce programme une 
crèche d’une capacité de 14 places d’accueil afin d’y 
développer une approche intergénérationnelle et d’ajouter 

de la mixité au nouveau site. Le dossier que nous avons 
introduit dans le cadre du Plan Cigogne 2021-2026 a été 
retenu, avec à la clé une subvention infrastructure à hauteur 
de 80 % du montant subsidiable et une subvention à l’emploi. 
La demande de permis unique a été déposée fin mars 
dernier. Pour donner suite au complément d’informations 
sollicité par les instances régionales, un nouveau dossier a 
été déposé fin du mois d’août.
Parallèlement, la construction étant partiellement 
subventionnée (axe MRS), un dossier a été déposé à 
l’Agence pour une Vie de Qualité (AVIQ), fin mai dernier.
Parallèlement, le Conseil d’Administration du CAHC a pris 
la décision de fermer temporairement la Résidence Philippe 
Wathelet et de transférer le personnel et les résidents vers 
le site de Spa.
Plusieurs éléments ont conduit à cette décision et notamment 
l’impact de la crise sanitaire sur le taux d’occupation, 
l’importante augmentation du loyer et les nouvelles modalités 
du bail sollicitées par les nouveaux propriétaires, l’explosion 
des coûts énergétiques ainsi que l’explosion du coût des 
chantiers de construction des nouvelles résidences-services 
tant à Limbourg qu’à Spa (+ 25% en lien avec le coût des 
matériaux).
La Commune de Stoumont a marqué un accord sur cette 
fermeture temporaire jusqu’à l’ouverture de la nouvelle 
structure, mais subordonné aux conditions suivantes :
• pas de transfert de résidents ni du personnel vers le site 

de Limbourg, sauf sur base volontaire
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CENTRE D’ACCUEIL LES HEURES CLAIRES

INAUGURATION DE 44 NOUVELLES  
RÉSIDENCES-SERVICES À LIMBOURG
Discours prononcé par Didier Gilkinet, Vice-Président
Madame la Ministre,
Madame la Bourgmestre,
Monsieur le Président,
Chers membres du Conseil d’Administration,
Chers membres des conseils communaux,
Monsieur le Directeur Général,
Chers membres du Personnel,
Chers toutes et tous,

Comme l’a signalé notre Président, ce moment est important 
pour notre Intercommunale.

Nous appréhendons toutes et tous, combien le trajet est 
long pour aboutir un tel projet, combien il implique patience, 
courage, persévérance de la part de tous les acteurs.

C’est donc avec une très grande joie que nous inaugurons 
ce jour, ces nouvelles résidences-services. Si la fin d’un 
chantier peut être considérée comme un aboutissement, cet 
événement marque le début d’une nouvelle étape pour notre 
site de Limbourg, au sein duquel confort, sécurité et qualité 
de vie des aînés sont et restent au cœur des préoccupations.

Aujourd’hui, nous célébrons plus qu’un simple bâtiment. 
Nous célébrons une communauté dynamique, un lieu où les 
résidents trouveront un cadre de vie sécurisé et enrichissant, 
encadrés par une équipe de professionnels dévoués et 

bienveillants. Ces résidences-services sont conçues pour 
répondre aux besoins spécifiques de nos aînés, offrant 
une belle combinaison de services et de commodités qui 
favorisent à la fois l’autonomie, la convivialité et le bien-être.

En effet, elles permettent à nos aînés de conserver leur 
indépendance et de choisir, selon leurs besoins et leurs 
attentes, leurs moments d’intimité et leurs moments de 
sociabilité, tout en bénéficiant de services auxquels ils 
peuvent faire librement appel.

À l’arrêt de la vie active, certaines personnes n’ont plus le 
souhait de vivre seules. Ne pas vouloir souffrir de l’isolement, 
ne plus supporter les charges d’un logement trop coûteux ou 
moins adapté, anticiper une future perte d’autonomie sont 
autant de raisons qui peuvent pousser certains de nos aînés 
à s’installer dans une structure telle que celle-ci.

En inaugurant ces résidences-services, nous souhaitons 
nous inscrire dans une vision de l’âge qui met en avant 
la dignité, le respect et la valorisation. Nous sommes 
convaincus que le vieillissement ne doit pas être synonyme 
d’isolement mais plutôt d’opportunités, d’épanouissement et 
de partage d’expériences.

Elargir l’offre de services est essentiel pour la pérennité du 
Centre d’Accueil les Heures Claires dont la vision s’inscrit 
pleinement dans le souhait de maintenir, développer et 
consolider une offre de service public, accessible au plus 
grand nombre ! 

Dans ce contexte, un second chantier de 39 résidences-
services se terminera prochainement sur notre site de Spa.

• maintien de l’emploi et mise en place d’une 
compensation dans le cadre des frais de déplacements 
pour le personnel

• maintien du taux journalier d’application à Borgoumont 
pour les résidents transférés

• respect de l’article 2 de la convention du 30 décembre 
2016 liant le CAHC et le CHRV (maintien d’une structure 
sur La Gleize)

• engagement ferme et définitif du CAHC de concrétiser 
la construction de la nouvelle structure à La Gleize

• solution dans le cadre du transfert des points APE du 
CPAS de Spa

• communication positive et constructive envers les 
résidents et leur famille ainsi qu’envers le personnel

Le transfert a été opérationnalisé le 27 juin dernier. Nous 
remercions particulièrement l’ensemble du personnel pour 
sa compréhension du contexte, la qualité de la préparation 
et de la concrétisation de cette décision, bien compliquée sur 
le plan humain tant pour chacun et chacune d’entre eux que 
pour les résidents et leur famille.

Didier Gilkinet 
Bourgmestre, en charge des Aînés
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D’autres projets sont à la réflexion et d‘autres en cours dont 
le dossier relatif à la construction d’une nouvelle structure au 
centre de La Gleize dont le programme se décline comme 
suit :

• 105 places d’accueil en MR/MRS

• 5 places d’accueil de jour

• 48 résidences-services

• 14 places d’accueil dans le cadre de la création d’une 
crèche 

Un très beau projet, partiellement subventionné, pour 
lequel nous aurons besoin de tout votre soutien, Madame 
la Ministre !

En conclusion, je souhaiterais remercier sincèrement toutes 
celles et tous ceux qui ont participé de près ou de loin à cette 
réalisation.

Ensemble, continuons à ouvrir les portes à un avenir où 
chaque personne âgée pourra vivre une vie épanouissante 
et active, dans le respect de sa dignité et de sa valeur.

Merci pour votre attention.

JUMELAGE

JUMELAGE AVEC ERVY-LE-CHATEL ET 
LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES DU 
VAL D’ARMANCE
Le 2, 3 et 4 juin dernier, nous avons accueilli une délégation 
de 25 amis français, dans le cadre des relations franco-
belges initiées en 2005.

Le vendredi en fin de journée, un apéritif dinatoire préparé 
avec soin par les membres du jumelage les attendait 
à l’Ancien Château de Rahier. Un premier moment de 
retrouvailles avant un accueil plus personnalisé en famille.

Le samedi, l’ensemble des acteurs a participé à la journée 
programmée par notre Comité et déclinée comme suit :

• Visite de la distillerie Radermacher de Raeren suivie 
d’une dégustation et d’un repas dans son nouveau 
restaurant

• Visite de la Chocolaterie Darcis de Verviers, avec 
audioguide et dégustation

Le dimanche, nous nous sommes retrouvés à 11H30 en la 
salle de Lorcé, pour un apéritif suivi d’un repas 3 services, 
sur fond d’une animation musicale.

Vers 17H30, nos amis ont repris le chemin du Val d’Armance 
après la traditionnelle photo, immortalisant cette nouvelle 

rencontre.
Un très beau week-end d’échanges et de partages, gratifié 
d’une météo radieuse.
Nous rappelons que le jumelage est ouvert à toutes et tous. 
Si vous êtes intéressés de nous rejoindre, n’hésitez pas à 
contacter notre Président, Etienne Gelai au 0474 -72 30 16.

Didier Gilkinet
Bourgmestre, en charge du jumelage

Discours prononcé par notre Bourgmestre lors du repas 
organisé en la salle de Lorcé le 4 juin 2023
Monsieur le Maire, 
Madame L’Echevine des Travaux,
Messieurs les Présidents des Comités de jumelage,
Chers vous toutes et tous du Val d’Armance et de Stoumont,

C’est avec une joie renouvelée que nous vous accueillons 
ici, en la salle de Lorcé, à l’occasion de la 18e rencontre du 
jumelage entre nos deux belles régions. 

En réalité, nous aurions dû fêter la 20è, si la crise sanitaire 
n’était pas invitée en 2020 et en 2021 … .

Avant de m’exprimer plus avant, je souhaite vous proposer 
un moment de recueillement, avec une pensée particulière 
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pour Monique, pour Daniel qui nous ont quittés depuis notre 
rencontre de septembre 2022, pour leurs conjoints respectifs 
mais également pour celles et ceux qui, parmi nos deux 
communautés, connaissent des problèmes de santé qui ne 
leur ont pas permis de partager ce moment à nos côtés. 

Ce moment … un moment toujours spécial, car il témoigne 
de l’amitié sincère et durable qui lie nos communautés.

Au fil des années, nous avons développé des liens solides, 
tissés par la compréhension mutuelle, les échanges et les 
rencontres chaleureuses.

Aujourd’hui, nous célébrons non seulement ces liens, mais 
aussi la diversité de nos cultures, de nos traditions et de 
nos histoires. Le jumelage représente en effet une réelle 
opportunité de découvrir et d’apprécier les richesses de 
chacune de nos régions, d’enrichir et élargir nos horizons et 
de renforcer notre amitié.

Au-delà des frontières géographiques, nous partageons des 
valeurs communes de tolérance, d’ouverture d’esprit et de 
respect. Ces valeurs sont les fondements sur lesquels notre 
jumelage s’est construit et se perpétue.

J’espère que votre séjour se déroule au mieux depuis 
l’apéritif dînatoire de vendredi soir et la journée de samedi 
au programme bien achalandé, entre liqueurs et spiritueux, 
boulets liégeois et chocolat ! Un moment de retrouvailles 
que nous avons initié lors de d’une rencontre préparatoire 
bien conviviale, le 27 avril dernier à Villers-le-Tilleul, dont 
je souhaite remercier à nouveau ici, le maire, Jean Barrois, 
pour son accueil et la mise à disposition de la salle du conseil 
municipal.

Je tiens également à remercier chaleureusement toutes 
celles et tous ceux qui ont œuvré à la réussite de ces 

journées, à savoir :

• nos 2 présidents et notamment Etienne et son épouse 
Nicole. Nicole qui s’est particulièrement démenée ces 
dernières semaines pour trouver solution à tous les 
aléas de dernière minute, propres à toute organisation, 
afin de pouvoir proposer à chacune et chacun un accueil 
de qualité

• nos Comités de Jumelage respectifs 

• le Comité de Lorcé pour l’organisation du service bar 

• le service des travaux pour l’aide à la préparation et au 
rangement de la salle

• Muriel, notre nouvelle référente jumelage récemment 
engagée au sein l’Administration 

• Alexandre, le traiteur « Aux fruits de ma Passion » de 
Stoumont, et son équipe pour le repas nous préparé 

• Thierry et Françoise, pour l’animation de cet après-midi 

• Vous toutes et tous pour la convivialité des échanges, 
reflet de notre attachement à cette amitié franco-belge.

Chères amies, chers amis,

Puisse cette 18e rencontre dans notre belle région de 
Stoumont être l’opportunité de créer de nouveaux souvenirs 
qui resteront gravés dans nos cœurs et qui approfondiront 
toujours plus notre amitié. Puisse cette 18e rencontre être à 
nouveau riche en émotions et en partage !

Très bonne dégustation, très belle après-midi, savourez ces 
instants !

Vive le Val d’Armance, Vive Stoumont, Vive notre Jumelage !
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LOGEMENT

PRIMES TEMPORAIRES 
Prime relative aux appareils de chauffage et d’eau 
chaude sanitaire
Vous souhaitez améliorer, installer ou remplacer votre 
système de chauffage ou d’eau chaude sanitaire ?
Bonne nouvelle !
La prime temporaire relative aux appareils de chauffage 
qui se terminait le 30 juin 2023 a été prolongée jusqu’au 
31 décembre 2025. Les montants de cette prime ont 
également été augmentés. 
Cette prime peut être demandée pour les travaux suivants :

Montant de 
base

Montant 
maximum

Pompe à chaleur 
pour l’eau chaude 

sanitaire
700 € 4200 €

Pompe à chaleur 
pour le chauffage/

combinée
1500 € 9000 €

Chaudière biomasse 1800 € 10800 €

Chauffe-eau solaire 1050 € 6300 €

Poêle biomasse 
local 400 € 2400 €

Quelles sont les conditions ? 
Les travaux doivent être 
réalisés obligatoirement par un 
entrepreneur inscrit à la Banque 
Carrefour des Entreprises..
La moitié du bâtiment concerné 
par la prime doit être affecté au 
logement.
La personne qui sollicite la 
prime doit respecter, entre 
autres, une de ces conditions : 
• soit vous êtes le 

propriétaire ou vous êtes 
une association de copropriétaires;

• soit vous le mettez à disposition via une Agence 
Immobilière Sociale ou une Société de Logement de 
Service Public pendant 9 ans ;

• soit vous le mettez en location avec un bail enregistré 
et en respectant la grille indicative de loyers pendant 
minimum 5 ans.

Les conditions d’occupation ne s’appliquent pas aux 
associations de copropriétaires.
Quelle est la date limite pour obtenir cette prime ?
Pour en bénéficier, les travaux doivent être réalisés et 
facturés entre le 1er juillet 2023 et le 31 décembre 2025 
inclus. La demande de prime doit être réalisée dans les 8 
mois à dater de la dernière facture du solde des travaux. Si 
vous sollicitez plusieurs primes « Appareil de chauffage et 
d’eau chaude sanitaire »,  les factures finales doivent être 
datée de maximum 2 ans par rapport à la dernière facture.

Prime pour l’installation d’équipements de domotique 
La Région wallonne 
accorde une prime pour 
l’installation d’équipements 
de mesurage et de pilotage 
chez le particulier. 
Les équipements doivent 
répondre au moins,  à un 
de ces objectifs : 
soit augmenter l’autoconsommation en temps quasi réel : 
l’équipement vous suggère, par exemple, d’utiliser vos 
appareils électriques quand la production de vos panneaux 
photovoltaïques est élevée ;
soit déplacer les charges électriques vers les périodes où 
l’électricité est abondante : votre équipement pourrait, par 
exemple, optimiser votre consommation électrique en 
chargeant votre voiture lorsque l’électricité est abondante.
Soit réduire votre consommation énergétique : par exemple 
le système vous informe si la consommation est trop élevée.
Le montant de la prime couvre 40 % de la facture et est 
plafonné à 400 € par particulier.
Quelle est la date limite pour obtenir cette prime ?
Les factures doivent être datées entre le 1er octobre 2020 
et le 31 décembre 2023. La demande de prime doit être 
réalisée dans les 4 mois à dater de la facture. Pour les 
factures émises entre le 1er octobre 2020 et le 2 mai 2022, 
les demandes peuvent être introduites au plus tard 4 mois 
après le 2 septembre 2022 (date d’entrée en vigueur de 
l’arrêté.

Prime pour un compteur double 
flux 
Le placement d’un compteur 
double flux (pour les détendeurs 
de panneaux photovoltaïques, 
par exemple) permet de mesurer 
la quantité d’électricité que vous 
injectez et que vous prélevez sur 
le réseau. Si vous êtes équipé de 
ce type de compteur, vous pouvez 
bénéficier du tarif prosumer. Ce tarif 
est proportionnel à la quantité d’électricité que vous avez prélevé 
sur le réseau. Il devient avantageux quand vous consommez 
directement l’électricité que vous produisez.
Le montant de la prime correspond au tarif pour un remplacement 
de compteur.
La prime est octroyée par le Gestionnaire de Réseau de 
Distribution (GRD) jusqu’au 31 décembre 2023. Sur le territoire 
de Vielsalm, votre GRD est ORES : contact@ores.be ,  078 15 
78 01
Si vous souhaitez plus d’informations sur ces primes, 
vous pouvez contacter/ rencontrer l’écopasseuse, Madame 
Grognard, tous les lundis au 080 / 29 26 63.
Les informations de cet article sont reprises du site du 
SPW.
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Actualités du CPAS
INFOS CPAS

LE CPAS PEUT-IL M’AIDER À FAIRE DES 
ÉCONOMIES D’ÉNERGIE ?
Le CPAS peut prendre, pour un public cible, des mesures 
dans le cadre d’une politique sociale préventive en 
matière d’énergie. Ces mesures consistent notamment en 
des investissements en vue de réduire les consommations 
d’énergie, la visite d’experts, etc.
Notre CPAS bénéficie d’un plan d’action préventive en 
matière d’énergie (PAPE). 
Ce PAPE vise à informer les citoyens sur:
• l’utilisation rationnelle de l’énergie (URE),
• la maîtrise des consommations,
• les aides et primes existantes.
Les actions menées dans le cadre des PAPE sont destinées 
exclusivement à un public adulte, bénéficiaire ou non du 
CPAS et jugé prioritaire en termes de précarité énergétique.
Concrètement, notre CPAS identifie si votre ménage peut 
être bénéficiaire de cet accompagnement et le CPAS peut 
ainsi mettre en place un suivi individualisé.

Un premier bilan énergétique du ménage suivi est réalisé :
• habitudes de consommation ;
• analyse de l’état du logement ;
• inventaire de l’équipement électrique et de chauffage ;
• etc.
Ensuite, le CPAS peut donner des informations et conseils. 
Il identifie aussi les solutions possibles pour diminuer la 
facture énergétique :
• l’adoption de gestes permettant de réduire les 

consommations énergétiques ;
• l’acquisition de matériel pouvant pallier aux 

dysfonctionnements ;
• l’activation des aides existantes (Ecopack, primes, 

MEBAR, Fonds Energie,….) ;
• etc.
Enfin, le CPAS accompagne le ménage dans la mise en 
œuvre des solutions identifiées.
Il organise aussi des séances d’information et de 
sensibilisation.
Pour en savoir plus, contactez votre CPAS au 080/29.26.84.

VOUS ÊTES EN SITUATION DE HANDICAP ? 
PERMANENCE AVIQ À STAVELOT LE 2E 

VENDREDI DE CHAQUE MOIS (AIDES & 
CONSEILS)
L’AVIQ-Branche handicap est compétente pour les 
informations, aides et conseils en matière d’inclusion des 
personnes en situation de handicap, et plus particulièrement 
pour :
• la sensibilsation et l’information en matière de handicap
• les aides et conseil en matière d’accueil, d’hébergement 

et d’aide à domicile
• les interventions financières dans l’équipement du 

matériel spécifique qui favorise l’autonomie au quotidien
• le soutien à l’insertion professionnelle via des aides à 

l’emploi et à la formation
• ...

Le 2° vendredi de chaque mois, à partir de 08h30 et ce 
depuis le mois de mars, Monsieur Grégory Brouillard, 
Conseiller en orientation à l’Agence pour une Vie de Qualité 
(AVIQ), assure une permanence à la salle du Conseil 
communal de l’Hôtel de Ville (rez-de-chaussée) de Stavelot.
Chaque citoyen ayant besoin d’informations au sujet de 
l’AVIQ- Branche Handicap ainsi que d’une aide au sujet 
des demandes de supplément d’allocations familiales, 
pourra ainsi directement le contacter pour prendre rendez-
vous :
042/20.11.84
0473/335.955
gregory.brouillard@aviq.be
Il organise aussi des séances d’information et de 
sensibilisation.
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Agriculture - Environnement
MARIE DOGNÉ

JOURNÉES PORTES OUVERTES À LA 
FERME DU BIERLEUX
Ces 1er et 2e juillet, Marie DOGNE ouvrait les portes de 
sa bergerie à l’occasion des journées fermes ouvertes, un 
événement qui permet au grand public de découvrir sur 
le terrain l’agriculture. Plus de 400 curieux ont ainsi pu 
découvrir la cave d’affinage, approcher les chèvres, goûter 
les produits, visiter notre région. Cet événement a été mis en 
lumière lors d’un reportage au JT de la RTBF, ce qui n’a pas 
manqué d’amener un flux de nouveaux clients au comptoir 
de la fromagerie. 
Mais c’est sans doute l’enthousiasme de notre jeune 
fromagère qui a le plus marqué ses visiteurs. Marie partage 
sa passion du métier qui la mobilise 7 jours/7, son plaisir 

de travailler directement le lait de la ferme pour en faire un 
produit artisanal abouti, la satisfaction de ravir les papilles de 
ses clients par une gamme qui ne cesse de grandir.    
Le dynamisme de Marie a également été mis à l’honneur en 
juin dernier lors du concours national « la vitrine de l’Artisan » 
qui valorise l’artisanat belge et les jeunes qui se forment 
à ces métiers. Cet exemple passionné suscitera, nous 
l’espérons, des vocations ! 
Et pour ceux qui n’ont pas encore eu l’occasion de gouter 
les produits de la ferme du Bierleux, le point de vente à la 
fromagerie est ouvert le samedi de 9h30 à 12h. 

Marie Monville
Echevine 

Albert André
Président du CPAS 
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BRENDA MAERTENS

AGRINATURE – LE TALENT D’UNE  
STOUMONTOISE MIS À L’HONNEUR
Lors de la Foire de Libramont (28 - 31 juillet), s’est 
tenue la 13ème édition du concours photo AgriNature. 
A cette occasion, 35 photos ont été sélectionnées sur 
185 candidatures. Parmi celles-ci, 2 clichés d’une artiste 
stoumontoise, aussi discrète que talentueuse. 
Depuis 2 ans, Brenda MAERTENS s’adonne à sa passion : 
la photographie animalière, son sujet de prédilection. 
Lorsque les conditions sont favorables, elle enfile sa tenue 
de camouflage et part s’isoler dans la nature. Fondue dans 
le décor, elle affute durant de longues heures et s’offre des 
moments de rencontre avec la faune sauvage. C’est dans 
son environnement direct, autour de Chevron, qu’elle saisit 
ces instants sacrés. 

A deux doigts de remporter le prix du public, les deux clichés 
sélectionnés au Concours AgriNature ont entamé une tournée 
au sein d’une exposition faisant halte aux Grottes de Han, à 
la Foire de Battice puis au Festival International Nature de 
Namur. Les visiteurs auront l’occasion de s’émerveiller face 
au regard perçant d’une petite renarde et devant un moment 
de tendresse entre une vache et « Cucuche », le sanglier 
désormais populaire des pâtures d’André Goffin. 
Si son sens esthétique est déjà bien aiguisé, notamment par 
sa formation en art plastique et un graduat en peinture, le 
souhait de Brenda est désormais de gagner en technicité 
en entamant une formation en photographie dès le mois de 
septembre. 
Nous lui souhaitons beaucoup de plaisir et de succès dans 
son nouveau projet !

Marie Monville
Echevine 

RATON LAVEUR

RATONS LAVEURS : NE VOUS FIEZ 
PAS À SA BELLE BOUILLE !
Le raton laveur est un mammifère originaire d’Amérique du 
Nord et importé en Europe après la seconde guerre mondiale. 
C’est un animal a priori charmeur et intelligent mais avec 
lequel toute cohabitation est impossible. Il s’attaque aux 
volailles et aux nichées d’oiseaux, vandalise les poubelles, 
pille les garde-mangers, s’installe dans les greniers et génère 
du tapage nocturne. Il est aussi porteur de maladies qu’il 
peut transmettre à l’homme et aux animaux domestiques. 
Il est aujourd’hui considéré comme une espèce invasive, 
en pleine explosion démographique dans nos contrées. Il 
y aurait actuellement entre 50 000 et 75 000 individus en 
Wallonie. Le raton laveur fait partie de la liste des Espèces 
Exotiques Envahissantes (EEE)  préoccupantes pour l’Union 
européenne au sens du règlement européen 1143/2014.
EN AUCUN CAS IL NE FAUT TOUCHER, NOURRIR OU 
APPRIVOISER UN RATON LAVEUR.
Nuisible pour la biodiversité
Ne connaissant que très peu d’ennemis naturels, le raton 
laveur représente un danger pour notre écosystème. Son 
impact est considérable sur les populations d’oiseaux, de 
batraciens, de reptiles, de chauve-souris… En Wallonie, 

les observations de terrain tendent à montrer qu’il exerce 
localement une pression de prédation importante sur 
plusieurs espèces d’oiseaux menacées, comme le cincle 
plongeur, l’hirondelle de rivage ou le gobemouche noir.
Des dégâts dans les remises et maisons
De nature curieuse et gourmande, le raton laveur est un 
opportuniste qui apprécie un peu de tout : suivant les saisons 
et l’environnement, il consommera des céréales, des fruits, 
baies, glands, batraciens, rongeurs… Mais il a aussi a 
tendance à fouiller les poubelles, les caisses qui traînent ou 
encore à vider les gamelles des animaux domestiques. Il 
n’est pas rare de le voir entrer dans les remises, les abris de 
jardin ou même les maisons et greniers en retournant tout ce 
qui pourrait contenir de la nourriture. Attention, lorsqu’il se 
sent menacé, il peut se montrer très agressif. 
Transmission de maladies
Le raton laveur est également connu pour être porteur de 
parasites et de maladies dangereuses pour l’Homme ou 
d’autres espèces, comme la maladie de Carré, la rage ou 
encore la baylisascaris, un petit ver intestinal responsable 
d’encéphalites (attaque du système nerveux et neurologique). 
Pour éviter la contamination, il est recommandé de bien se 
laver les mains après les activités de jardinage, de tenir les 
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chiens en laisse dans les milieux forestiers, les vermifuger 
régulièrement, de cueillir les baies sauvages à plus de 50 
cm du sol, laver systématiquement les fruits et les légumes, 
cuire les aliments provenant de champs, de forêts ou de 
jardins potentiellement accessibles aux renards ou aux 
ratons laveurs.
Si vous trouvez un raton laveur malade ou mort, ne le 
touchez pas et empêchez votre chien de l’approcher. 
Contactez alors SOS Environnement Nature au numéro 
gratuit 1718 (accessible 24h/24 et 7J/7).
Pour éviter les nuisances 

Le principe de base pour éviter les nuisances du raton laveur 
est de ne pas le familiariser ou le nourrir en laissant des 
aliments à sa disposition, volontairement ou involontairement, 
ni de lui laisser accès à un abri potentiel (grenier, cabane de 
jardin, etc.). 
• Nourriture : ne pas laisser de nourriture pour oiseaux 

ou animaux domestiques à l’extérieur de la maison 
durant la nuit

• Poubelles : prévoir un contenant hermétique et bien 
fermé

• Chatières : bloquer la chatière durant la nuit
• Gouttières : installer un dispositif pour empêcher 

l’escalade (et l’accès au grenier)
• Poulaillers : enfermer les poules pour la nuit et installer 

des loquets et/ou serrures complexes ; le toit doit être 
solidarisé avec les murs afin de ne pas pouvoir être 
soulevé ; prévoir un grillage suffisamment serré pour 
condamner toutes les ouvertures 

• Branches d’arbres : élaguer pour maintenir un écart à 
l’habitation de plus d’1 mètre

• Lucarnes et fenêtres : durant la nuit, limiter l’ouverture 
des fenêtres et autres accès à un entrebâillement 
(oscillo-battant) 

• Bacs à sable : les couvrir lorsqu’ils ne sont pas utilisés

Législation
Le raton laveur faisant partie de la liste des EEE préoccupantes 
pour l’Union européenne au sens du règlement européen 
1143/2014, sa détention, son transport et son commerce 
sont interdits.
Le tir par un chasseur de tout mammifère non indigène est 
autorisé par la circulaire ministérielle n°2688 relative à la 
régulation d’espèces animales non indigènes. 
La capture d’un animal non indigène et répertorié comme 
EEE est autorisée.
L’animal capturé ne peut endurer de souffrances et doit être 
euthanasié le plus rapidement possible (s’adresser à un 
chasseur, un piégeur ou un vétérinaire).
La dépouille doit être enlevée par le service d’équarrissage 
(Tarif 200€ au minimum/animal)
Les services d’un piégeur - pose de la cage, capture et 
élimination du raton laveur – s’élèvent à environ 100€/par 
animal.
Pour en savoir plus
Fiche signalétique  
http://biodiversite.wallonie.be/fr/le-ratonlaveur.html?IDC=6577  
Maladies 
h t t p : / / b i o d i v e r s i t e . w a l l o n i e . b e / f r / 0 9 - 1 2 - 2 0 2 1 -
baylisascariose-du-raton laveur.html?IDD=6688&IDC=5631 
Espèces exotiques envahissantes (EEE) 
http://biodiversite.wallonie.be/servlet/Repository/?ID=33361
Reportage RTBF 
https://www.rtbf.be/auvio/detail_investigation?id=2938758
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Transition
ÉNERGIE !

VOUS AVEZ L’ÉNERGIE !
Cela pourrait sonner comme le slogan d’un grand groupe 
pétrolier, gazier ou nucléaire. Il n’en est rien. L’affirmation 
qui tient lieu de titre à cet article est l’expression d’une vérité 
factuelle que nous nous en allons vous démontrer.
Comme vous avez pu le lire, les 15 et 16 mai derniers, le 
parc Naturel des Sources invitait les représentants de tous 
les parcs naturels de Wallonie dans le cadre des Journées 
Européennes des Parcs Naturels. L’invitation était faite aux 
élus stoumontois de s’exprimer sur les projets mis en œuvre 
par la commune en matière d’énergie, les projets envisagés/
abandonnés et leurs freins afin de se donner à voir aux autres 
Parcs comme un laboratoire d’expérimentation. Quelques-
uns des constats partagés alors méritent peut-être quelques 
lignes dans ce bulletin.
Nous rappelions alors que Stoumont, commune d’un peu 
plus de 3000 habitants pour 108 km² se classait parmi les 
trois communes les moins densément peuplées de Wallonie. 
64 % de territoire boisé et 27 % de terres agricoles font 
du territoire un bon partenaire dans l’absorption de CO2, 
mais, revers de la médaille, l’habitat dispersé, le nombre de 
constructions unifamiliales et la nécessité de déplacement en 
voiture individuelle rendent les Stoumontois particulièrement 
vulnérables dans des situations de crise énergétique, 
comme en atteste le vécu de bon nombre de Stoumontois 
l’hiver dernier. Le bilan carbone de la commune ne ment 
pas : sur les 27 257 tonnes d’équivalents CO2 mesurées en 
2006, 44,87 % émanent du logement, 31,89 % de transports, 
18,31 % de l’industrie et seulement 3,32 % pour l’agriculture 
et 1,6 % pour les bâtiments et services communaux 
proprement dits. Entre 2006 et 2018, les volumes ont baissé 
de 13 % en gardant une proportion fort similaire en termes 
de pourcentage.
Alors sans surprise, si l’on veut se montrer plus sobres 
collectivement et souffrir moins durement des crises 
énergétiques à titre individuel, c’est au logement que l’on 
doit s’attaquer. Il s’agit d’un secteur où, une fois les permis 
d’urbanismes en construction ou rénovation accordés, la 
commune a bien moins de moyens que, par exemple, la 
Région, pour venir en soutien aux candidats à l’isolation, au 
placement de pompes à chaleurs ou de panneaux solaires 

photovoltaïques. Notre écopasseuse se fera néanmoins 
un plaisir de répondre aux demandes de renseignement 
relatives aux primes wallonnes et communales. 
En termes de mobilité, nul besoin d’habiter Stoumont depuis 
longtemps pour prendre la mesure de ce qu’implique de vivre 
dans la commune la moins bien désservie de Belgique en 
matière de transports en commun. Vous l’avez sans doute 
suivi, la demande portée par de nombreux citoyens de rouvrir 
un point d’arrêt sur la ligne de train qui traverse Stoumont de 
part en part n’a pas été entendue par la SNCB. Les réflexions 
avec les TEC sur les bassins de mobilités suivent lentement 
leur cours, mais l’heure semble plus à sauvegarder l’existant 
qu’à déployer une foule de nouvelles lignes et de nouveau 
matériel. À défaut de mobilité commune, Stoumont est 
devenue membre du réseau de covoiturage « carpool ». 
Nous ne pouvons que vous encourager à adopter le réflexe 
d’enregistrer sur la plateforme les trajets que vous effectuez 
vers l’extérieur de la commune, qu’ils soient réguliers ou 
non, afin de maximiser les chances de trouver des candidats 
pour partager les frais.
La commune en elle-même, quoi qu’elle ne représente 
qu’1,6 % du bilan carbone total, met un point d’honneur à 
réduire ses dépenses énergétiques, tant par souci de bonne 
gestion que par rôle d’exemplarité : isolation et réfection du 
chauffage dans les bâtiments scolaires et l’administration, 
modernisation du parc automobile du service des travaux, 
rationalisation de l’éclairage public sont les trois postes de 
dépenses, mais aussi les trois secteurs où les avancées 
sont le plus marquantes. Chaque euro économisé dans 
ces trois secteurs pourra ainsi, une fois l’investissement 
initial rentabilisé, être dépensé plus utilement dans un autre 
service à la population sans peser sur la fiscalité.
Bilan en demi-teinte, donc, que celui-là, puisque les 
leviers sont peu nombreux entre les mains d’une petite 
commune rurale pour faire face aux défis climatiques dont 
les effets se font pourtant malheureusement déjà sentir. En 
revanche, il ressort de ce travail d’objectivation une certitude 
encourageante : vous avez l’énergie. Les citoyennes et les 
citoyens stoumontois ont, ensemble ou individuellement, les 
moyens de peser sur la trajectoire souhaitable. En route !

Tanguy Wera
Échevin en charge de la Transition énergétique
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FÊTE ET LUMIÈRES
Le saviez-vous : la fête juive de Hanoucca, celle de Divālī 
en Inde, Chaharshanbeh suri en Iran et Loi Krathong en 
Thaïlande ont toutes un point commun. Lequel ? Ce sont 
des festivités qui, depuis des siècles célèbrent la lumière 
sous toutes ses formes. Chez nous, pas de bougies, de 
feux de Bengale ni de chandeliers à sept branches, mais 
nous partageons désormais avec ces traditions exotiques 
ce maintien de clarté nocturne à l’occasion de nos fêtes 
villageoises.
En effet, après un travail conjoint avec le service technique 
d’Ores, la commune a convenu de mettre en place un 
allumage récurrent de l’éclairage public dans les villages (ou 
portions de villages) concernés par des fêtes récurrentes 
tout le weekend concerné. C’est ainsi qu’à Rahier, La Gleize, 
Lorcé et Chauveheid, les riverains ont déjà pu profiter de 
l’éclairage lors des weekends de fêtes estivales. Ce sera 
également le cas à Moulin du Ruy, à Chevron, à Stoumont 
et lors du bal du 1er janvier de Rahier ainsi que de la bourse 
militaria de La Gleize.
Cette décision s’intègre à notre démarche de rationalisation 
poursuivie depuis de nombreux mois : éclairer précisément 
à l’endroit et au moment où c’est pertinent. Tant la police 
locale que celle de toutes les zones rurales de Belgique, 
de France et d’ailleurs s’accordent pour dire que l’extinction 
de l’éclairage public entre 0 h et 5 h du matin, n’a, dans 
nos villages, aucune conséquence sur les effractions et 
les accidents de roulage. Les premiers ont plutôt cours la 
journée, lors d’absences des propriétaires et les seconds 
sont tempérés par un trafic très faible et une allure modérée 
en cas d’extinction totale de l’éclairage public. En revanche, 
tout le monde s’accorde pour convenir qu’en termes de 
convivialité autant que de manière pratique, pour retrouver 
son véhicule ou rentrer à pied en fin de soirée, l’éclairage 
public un jour de fête de village est le bienvenu !
Avis important à tous les comités de village : soyez donc 
vigilants ! S’il vous venait l’idée de modifier la date d’une 
festivité récurrente de manière inopinée, veillez à bien 
prévenir l’administration assez tôt de manière à ce que nous 
puissions anticiper en contactant ORES. Dans tous les cas, 
n’oubliez pas de remplir la fiche d’autorisation « bal » et de la 
faire parvenir à l’administration communale au moins deux 
mois à l’avance !

Tanguy Wera
Echevin de l’environnement

JOURNÉE EUROPÉENNES DES PARCS NATURELS

15 &16 MAI 2023
Discours prononcé par notre Bourgmestre lors de 
l’accueil des participants en la salle de Lorcé
Madame la Ministre,
Monsieur le Coordinateur de la Fédération des Parcs 
naturels de Wallonie,
Mesdames, Messieurs, membres des équipes des Parcs 
naturels de Wallonie,  
Chers vous toutes et tous,

En tant que Président du Parc naturel des Sources et 
Bourgmestre de la commune de Stoumont et au nom de 

notre Conseil d’administration et de notre équipe, je suis 
très heureux de vous accueillir ici, en la salle communale 
de Lorcé.

Lorcé, un des points d’entrée de notre Parc … dont vous 
appréhendez la réalité et ses paysages exceptionnels, dès 
que vous quittez l’autoroute E 25 !

Si chacun des Parcs présente ses propres particularités, 
le Parc naturel des Sources puise son originalité dans un 
partenariat public-privé, entre les communes de Spa et de 
Stoumont, le Groupe Spadel et le Domaine de Berinzenne, 
partageant une volonté commune de préserver et de 
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PARC NATUREL DES SOURCES

ENVIE DE MIEUX CONNAÎTRE  
VOS PAYSAGES…
…mais la fraîcheur automnale vous incite plutôt à profiter de 
votre fauteuil au coin du feu ? Alors la brochure « La charte 
paysagère, votre avis compte ! » est faite pour vous ! 
Celle-ci vous propose un résumé des résultats de l’analyse 
du territoire portant sur des sujets variés tels que la géologie, 
l’eau, le relief, en passant par les caractéristiques biologiques, 
humaines et paysagères du territoire pour aboutir à l’histoire 
et aux évolutions prévisibles de nos paysages. Elle reprend 
également une lecture critique des constats posés. Cette 
dernière a été réalisée à la suite de plusieurs réunions et 
ateliers participatifs menés avec des acteurs du territoire. 
Enfin, vous pourrez y découvrir les huit thématiques d’enjeux 
auxquels les acteurs locaux, régionaux et les partenaires du 
Parc naturel tenteront de répondre au travers d’actions qu’ils 
mèneront pour gérer, préserver et valoriser nos paysages.  
La brochure « La charte paysagère, votre avis compte ! » 
est disponible gratuitement à l’Administration communale et 
dans les bureaux du Parc naturel des Sources. 

Hélène Fauveaux
Chargée de mission « Aménagement  

du territoire & Paysages »

(Crédit photo de couverture : Thomas Meunier)

valoriser les ressources naturelles dans une perspective de 
développement durable et dans une vision à long terme !

L’élément fondateur de son identité est incontestablement 
l’eau. Présent sous toutes ses formes, cet élément naturel 
est probablement la ressource la plus connue de tous et la 
plus protégée au sein du territoire, notamment au travers des 
deux eaux minérales et thermales réputées qui y trouvent 
leur source.

Par ailleurs, l’important le recouvrement forestier et la 
ruralité encore bien présente en constituent les 2è et 3è fils 
conducteurs.

Aujourd’hui, je suis très heureux de vous souhaiter la 
bienvenue aux journées européennes des Parcs naturels.

C’est précisément, en ouverture de ces journées 
européennes, que le 23 mai 2017, le Ministre René Collin 
annonçait la naissance imminente du Parc naturel des 
Sources ! 

Ces journées 2023 seront une belle opportunité d’échanger 
et de partager vos réflexions, vos expériences sur un enjeu 
essentiel que représentent aujourd’hui les changements 
climatiques et ce, au travers de 4 ateliers ici à Lorcé et de 4 
ateliers demain à Berinzenne.

L’opportunité également de partager des moments conviviaux 
plus informels, très importants dans les relations inter-parcs !

Réfléchir aux changements climatiques, notamment en termes 
de résilience, est d’autant plus prégnant pour des territoires 
au profil du nôtre qui ont connu 4 années de crise sanitaire au 
niveau forestier ainsi que les inondations de juillet 2021 !

Je vous souhaite donc deux très belles journées, riches et 
passionnantes.

Avant de clore ces quelques mots, permettez-moi de remercier 
tout d’abord notre équipe, puis plus particulièrement un de 
ses membres, à savoir, Charlotte qui a encadré l’organisation 
de ces journées et dont c’était le dernier trajet avec nous, 
puisqu’elle a pris la décision de voguer sous d’autres cieux !

Merci à toi Charlotte pour ton engagement et pour tous ces 
moments partagés avec notre équipe. Je te souhaite plaisir 
et épanouissement dans ce nouveau chapitre de ta vie 
professionnelle ! 

Cela étant, Madame la Ministre, et avant de vous céder la 
parole, permettez-moi de profiter de cet instant qui m’est offert 
pour insister notamment sur 2 éléments essentiels pour les 
Parc naturels de Wallonie, et régulièrement soutenus par notre 
Fédération, à savoir :

• L’importance des moyens structurels à allouer en matière 
de nature et de biodiversité

• L’importance de la simplification administrative tant au 
niveau des organes que des procédures administratives, 
afin de permettre à nos équipes de consacrer un maximum 
de leur énergie à la mise en œuvre de projets concrets

Je vous remercie pour votre attention.
Didier Gilkinet

Président de la Commission de Gestion  
du Parc naturel des Sources

Bourgmestre de Stoumont
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LE BOIS DE LA MÂLE HÉ :  
CHANGEMENT DE PAYSAGE À VENIR
La Mâle Hé, c’est un espace forestier de plus de 18 
hectares, principalement peuplé d’épicéas, niché le long du 
versant escarpé sur la rive gauche de l’Amblève, s’étendant 
depuis l’ancienne gare de Stoumont jusqu’à Fagne Naze. 
Une nouvelle étape s’annonce pour ce paysage, car une 
transformation d’ampleur y est prévue !
En effet, dans le cadre du projet LIFE Vallées ardennaises 
dont le Parc naturel est partenaire, en collaboration avec 
le Département Nature et Forêts (DNF), gestionnaire de la 
forêt, et la Commune de Stoumont, propriétaire des lieux, 
une initiative ambitieuse est en marche. L’intention est de 
procéder à l’abattage complet des épicéas présents sur 
toute la superficie, afin de favoriser le développement naturel 
d’une forêt feuillue régénérée.
Cette opération forestière sur les 18 hectares de la Mâle Hé 
revêt un caractère exceptionnel à plusieurs égards. D’abord, 
il a fallu obtenir une dérogation au code forestier en raison 
de la taille inhabituelle de la zone de mise à blanc, bien au-
delà de la limite habituelle de 5 hectares en Natura 2000. 
Cette exception a été accordée du fait des circonstances 
particulières du site. En effet, la propagation des scolytes, 
de redoutables insectes qui affectent les épicéas dans toute 
la Wallonie, a touché le peuplement de la «Mâle Hé». Près 
d’une dizaine de foyers de scolytes y ont été recensés. Par 
conséquent, il est nécessaire d’éliminer les bois infectés 
pour empêcher la propagation de cette épidémie aux parties 
saines de la forêt et aux massifs environnants.
De plus, la topographie abrupte du site, avec ses pentes 
atteignant parfois entre 40 et 45 degrés, rend indispensable 
l’utilisation de techniques spéciales pour l’évacuation des 
arbres abattus. Parmi ces techniques, le téléphérage, 
originaire des régions montagneuses suisses et françaises, 
permet de hisser les bois depuis le sommet de la pente, 
préservant ainsi l’Amblève des dommages potentiels 

qu’engendrerait un débardage depuis le bas. Malgré la 
mise en œuvre de cette technique inédite dans notre région, 
des mesures supplémentaires seront prises pour minimiser 
l’impact environnemental du chantier sur l’Amblève.
En somme, il s’agit d’un projet singulier qui remodèlera le 
paysage de la vallée de l’Amblève. À court terme, le versant 
paraîtra dégarni à la suite de l’abattage des épicéas, comme 
partout ailleurs après une coupe rase, mais à moyen et 
long terme, une forêt feuillue de ravin devrait émerger 
et permettra de retrouver le faciès original de la forêt tel 
qu’avant la plantation des résineux en 1949. Cet habitat 
rare en Wallonie contribuera à accroître considérablement 
la diversité d’espèces végétales et animales, tout en offrant 
une variété visuelle grâce aux successions naturelles et aux 
splendeurs automnales. Il est important de souligner que les 
peuplements mixtes comme celui-ci présentent une meilleure 
résilience face aux défis du changement climatique.
Enfin, dans le cadre de ce projet LIFE Vallée ardennaise, 
la commune de Stoumont a désigné une superficie totale 
de 32 hectares de forêts restaurées, comprenant le site 
de la «Mâle Hé», comme réserve naturelle intégrale. Cette 
décision garantira la préservation à long terme de plusieurs 
sites environnementaux d’importance. 
La transformation de la Mâle Hé s’inscrit dans un projet plus 
vaste de restauration écologique des vallées, englobant 
24.000 hectares et 35 sites Natura 2000 répartis sur les 
bassins de la Vesdre, de l’Ourthe, de l’Our et de l’Amblève. 
De sacrés défis en perspective pour nos partenaires de 
l’équipe du LIFE Vallées ardennaises ! 
Plus d’infos sur : www.biodiversite.wallonie.be

Le téléphérage permet de débarder sur des terrains difficiles. Utilisé ici sur le 
Plateau des Tailles afin de limiter l’impact sur les sols humides et les risques 
d’embourbement des machines.  © Pironet A.
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CONTRAT RIVIÈRE AMBLÈVE-ROUR

VOUS HABITEZ PRÈS D’UN RUISSEAU ? 
QUE FAIRE DES DÉCHETS VERTS ?
Avec le retour du printemps, les températures plus agréables 
incitent au redémarrage de l’entretien des jardins.
Nous en profitons pour vous rappeler les bonnes pratiques à 
mettre en œuvre concernant les déchets verts ainsi produits 
(tontes de pelouses, tailles de haies, branches d’arbres et 
arbustes, feuilles mortes, ou encore déchets ménagers comme 
les épluchures de légumes, …).
Bien qu’ils soient biodégradables, il ne faut en aucun cas s’en 
débarrasser dans un cours d’eau proche ou sur ses berges !
En effet, une fois dans l’eau, la décomposition de ces déchets 
entraîne une pollution organique du cours d’eau et son 
eutrophisation. 
L’eutrophisation, qu’est-ce que c’est ? C’est un phénomène qui 
va favoriser le développement exagéré d’algues indésirables 
dans les rivières. Ensuite, ces algues vont asphyxier le milieu, 
consommer en excès l’oxygène dissous dans les eaux et finir 
par empêcher le développement des autres plantes aquatiques.
Les branches et déchets volumineux empêchent le bon 
écoulement de l’eau, forment rapidement de mini barrages 
retenant d’autres objets flottants et pouvant même provoquer, 
lors de crues, des inondations.
Les déposer sur les berges n’est pas mieux ! Lors de crues, ils 
peuvent facilement être entraînés dans le cours d’eau (avec les 
conséquences déjà citées).
Et même s’ils restent sur la berge, ils provoquent alors l’asphyxie/
l’étouffement des plantes présentes et le pourrissement de leurs 
racines. Les plantes meurent et la berge privée de maintien 
est fragilisée et beaucoup plus sensible à l’érosion. Il suffit 
d’une pluie d’orage et vous risquez de perdre du terrain. Une 
berge fragilisée peut aussi être favorable au développement de 
plantes invasives comme la Balsamine de l’Himalaya !

Au cours des années, les dépôts répétés de ces déchets 
enrichissent le sol, favorisant ainsi l’apparition de plantes 
indésirables (orties, liserons par exemple) au détriment de la 
végétation naturelle (baldingère, reine des prés, iris...) et de la 
faune associée (libellules, insectes, papillons, …).
L’accès même à la berge peut être rendu plus difficile. 
Pour toutes ces raisons, il est indispensable que vous gériez 
ces déchets de manière légale et citoyenne !
Evitez de les jeter le long des berges dans le fond de votre jardin 
ou dans les cours d’eau, mais aussi dans les zones humides. 
Les éliminer en les brûlant vous-même n’est pas non plus 
autorisé par la loi. 
Rassemblez vos déchets verts et valorisez-les :
• Soit en faisant un compost. Il doit être placé à une distance 

minimale de 6m de la crête (sommet) de la berge. En plus, 
cela crée un engrais gratuit.

• Soit en les conduisant au parc à conteneurs le plus 
proche de chez vous, où ils entreront dans une filière de 
valorisation.

Nous vous en remercions par avance. 
Le Contrat de rivière de l’Amblève-Rour

OSONS LA NUIT !
Dans la nuit du 30 juin au premier juillet, une soirée 
inoubliable a rassemblé près d’une vingtaine de personnes 
au Domaine de Bérinzenne. Cette expérience exceptionnelle 
leur a permis de vivre une immersion totale dans l’univers 
nocturne.
Au cours de cette soirée, diverses activités originales ont 
permis aux participants de plonger dans la magie de la 
nuit. Des jeux, une exploration des étoiles scintillantes, 
une initiation aux méthodes de recensement des chauves-
souris, un récit envoûtant près du feu crépitant, et pour 
les plus téméraires, la chance de passer la nuit à la belle 
étoile. Toutes ces activités ont révélé les secrets du monde 
nocturne et les énigmes de la voûte céleste.
L’événement a également offert l’opportunité de prendre 
conscience des effets de la pollution lumineuse sur les 
créatures de la nuit, soulignant ainsi l’importance de préserver 
un environnement sombre pour les animaux nocturnes.
En plus des découvertes fascinantes, des moments 
chaleureux de partage étaient au rendez-vous. Autour d’un 
feu de camp, les participants ont savouré une délicieuse 

soupe et même des marshmallows grillés, créant ainsi une 
atmosphère conviviale propice aux échanges.
Une expérience mémorable qui a su révéler les merveilles 
cachées de la nuit et rapprocher les participants de la nature 
environnante.
 

© Krzysik J.



24      STOUMONTINFOS      STOUMONTINFOS      25 

Bibliothèque



26      STOUMONTINFOS 

Histoire
VISITE DU 740E BATAILLON DE TANKS

LE VENDREDI 26 MAI 2023, 2 PLAQUES 
COMMÉMORATIVES OFFERTES PAR LA 
740TH TANK BATTALION ASSOCIATION 
ONT ÉTÉ DÉVOILÉES L’UNE À LA MAI-
SON SAINT-EDOUARD ET L’AUTRE AU 
CHÂTEAU DE FROIDCOUR
Discours prononcé par notre Bourgmestre
Le 26 mai dernier, nous avons eu l’honneur d’accueillir sur notre 
territoire M. Mark Hatchel, Président de l’association du 740e 
Battalion de Tank ainsi qu’une délégation de 25 Américains 
dans le cadre de cérémonies qui se sont déroulées tant à la 
Maison Saint Edouard qu’au Château de Froidcour. 

Le groupe était notamment composé d’enfants et de petits-
enfants de soldats ayant combattu à Stoumont mais aussi 
de Monsieur Harry F Miller, vétéran âgé de 95 ans, dont la 
rencontre a été particulièrement émouvante. Le souvenir 
des actions de son Battalion est encore bien présent en sa 
mémoire.

La plaque commémorative de Saint-Edouard marque l’endroit 
qui permettait de reprendre Stoumont et celle de Froidcour, 
celui qui permettait de reprendre La Gleize.

Nous remercions particulièrement Monsieur François de 
Harenne pour son rôle d’interface dans cette rencontre et 
l’organisation de ces cérémonies.

Nous sommes, par ailleurs, très heureux que sa famille ait été 
mise à l’honneur pour l’ensemble de ses actions durant cette 
sombre période de décembre 1944.

Ces moments de mémoire sont et restent importants et nous 
rappellent combien nous devons rester vigilants.

Didier Gilkinet
Bourgmestre

« L’association du 740e Bataillon de Tanks rassemble un 
grand nombre d’amis des « Daredevil Tankers » (littéralement 
: « les tankistes qui tentent le diable » ou « les tankistes 
casse-cous »).  

En moyenne, tous les deux ou trois ans, une délégation de 
l’association honore notre région de sa visite, de même qu’ils 
ont différents points de rencontre en Allemagne également. 
En 2015, l’association avait réussi à joindre au groupe des 
visiteurs la veuve très âgée du Lt-Col. Rubel. Depuis celle-ci 
est décédée et elle se trouve enterrée au côté de son époux 
dans le célèbre cimetière militaire national d’Arlington, en 
Virginie, tout près de Washington D.C.

L’association du 740e a ses bons amis belges non seulement 
à Stoumont et La Gleize mais également à Neufchâteau, 
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Discours prononcé par Tangue Wera, Echevin de la 
Culture
Le 26 mai 2023, une délégation représentant le 740e bataillon 
de tank et un vétéran, monsieur Harry F. Miller, se sont rendus 
successivement à la Maison Saint Edouard puis au château 
de Froidcour pour y inaugurer des plaques commémoratives 
érigées pour se souvenir de l’importance de ces lieux 
stratégiques durant l’offensive Von Rundstedt, du 18 au 27 
décembre 1944. Ces quelques mots ont été prononcés pour 
accueillir la délégation et rappeler la solennité du moment.
No one crosses an ocean without reason.

This simple statement is probably true since the very first 
crossing of the first group of men who decided to take the sea 
towards the west, the east or the south. 

How could we know the motivation of the first travel across 
an ocean? The hunger? The fear? The curiosity? The dream 
of green lands, diamonds or gold? How could we know? We 
can’t. 

Through the centuries, men and women crossed the ocean, by 
choice or by force. 

For centuries, the greatest danger was probably the journey 
itself, not the destination.

No one could have imagined, at the time, that several 
generations later, their great-grandchildren would make a trip 
to the East through the same ocean.

No one could have imagined, at the time, that the greatest 
danger, those days in nineteen-fourty four, would not be the 
journey, but the destination.

Boys that came to Europe, those days in nineteen-fourty-four 
certainly didn’t crossed the ocean for no reason. Beyond all 
other reasons, war is probably the most serious cause of 
crossing an ocean. 

And this war in particular was a war to defend a model of 
society built on freedom, dialogue, tolerance and respect. 

Today you crossed the same ocean to met us here, in Stoumont, 
at the very same place soldiers of the 740th Battalion have 
fought. Is honouring the memory of the fallen a good enough 
reason to cross an ocean? I think so. 

dans le Pays de Herve, où le bataillon avait été cantonné 
juste avant de combattre dans notre zone.

La notoriété de notre champ de bataille est rare par 
l’intervention des forces américaines les plus diverses, 
utilisées à l’extrême, sur une très petite surface . Chacun dans 
son rôle et de manière déterminante, le génie de combat, 
l’aviation, l’artillerie, l’infanterie, les troupes aéroportées (82e 
Airborne) et les blindés ont eu à intervenir.

Avec le 740e Bataillon de Tanks, nous avons les blindés qui 
viennent en renfort de l’Infanterie (119e Régiment de la 30e 
Division). Il est commandé par le Lieutenant-Colonel George 
Kenneth Rubel (1901-1984).  

Nous avons la chance qu’il ait écrit un livre, dès septembre 
1945. 

Leurs petits Tanks Sherman sont moins performants que 
les Panther allemands mais le temps brouillardeux et la 
souplesse de rotation de leur tourelle vont leur être favorables 
car cela permet des engagements à des distances courtes, 
dans lesquelles leur canon de 75 mm peut être pleinement 
efficace. En terrain dégagé et à plus de 1000 m., les Panther 
leur auraient été totalement supérieurs.

Cependant, l’armée américaine disposait, en réserve, de 

matériels multiples et impressionnants. 

Le Lieutenant-Colonel Rubel se rendit compte que s’il 
pouvait avoir à sa disposition un seul canon automoteur de 
155 mm (« self propelled gun »), il pourrait en faire le meilleur 
usage. Il l’obtint rapidement. Il le plaça d’abord sur un petit 
promontoire proche de Targnon, d’où il put faire un tir direct 
sur Stoumont en impressionnant beaucoup l’ennemi et le 
surlendemain, il le replaçait à côté du château de Froidcour, 
d’où il fit un tir direct sur La Gleize. Il considère dans son livre 
que ce qu’il appelait son « arme personnelle » avait eu un 
réel effet pour déloger l’ennemi de Stoumont et ensuite de 
La Gleize. Il ne réalisait pas que, lorsqu’il tirait sur La Gleize 
le 23 décembre, Peiper organisait déjà son départ à pied. 

Un élément impressionnant à la lecture du livre de Rubel, 
est l’extraordinaire courage de ses tankistes. C’est le cas du 
Capitaine Berry qui nuitamment va ramper entre les troupes 
allemandes pour faire tout le tour de la Maison St Edouard 
et étudier comment il pourra faire avancer les Sherman de 
sa Compagnie, autrement que par la route. C’est le cas des 
volontaires qui l’accompagneront ensuite pour une petite 
préparation de terrain, là où les tanks devront avancer. 
C’est encore le cas du le Caporal T/5 James E. Flowers qui 
se porta volontaire pour aller rechercher un tank arrêté et 
non détruit, dans le champ de vue des Allemands. Avant 
de pouvoir plonger dans l’écoutille du chauffeur, il allait 
inévitablement provoquer le feu ennemi. Ce fut le cas, mais 
il réussit… 

Le Colonel loue ses hommes, recrutés dans l’Arkansas 
comme lui ou ailleurs bien à l’intérieur des USA, qui n’ont 
pas l’éducation qu’ils auraient eu s’ils avaient grandi sur la 
côte Est mais sont magnifiquement hardis et débrouillards ».

François de Harenne
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Noces
LE 6 AOÛT, MICHELINE ET  
MICHEL HERMAN-PIRARD ONT 
FÊTÉ LEURS NOCES D’OR EN  
LA SALLE LA VALLONIA DE  
MOULIN DU RUY
Discours prononcé par Didier Gilkinet, Bourgmestre
Micheline, Michel,
Vous aviez décliné l’invitation de la Commune car vous êtes 
plutôt du genre discret et du style ‘vivons bien vivons cachés’ 
… mais voilà, c’était sans compter sur le profond souhait de 
votre famille de vous mettre à l’honneur.
Au nom de l’Administration Communale, je suis donc très 
heureux de partager avec vous, en présence de votre famille, 
de vos amis et de vos proches, ce moment particulier de 
votre parcours commun que représente le 50è anniversaire 
de votre engagement. 
Micheline, Michel,
Le 16 août prochain, il y aura 50 ans que vous vous êtes 
engagés officiellement à cheminer l’un pour l’autre, l’un avec 
l’autre, à surmonter obstacles et difficultés, à partager vos 
joies, à partager vos peines.
Aujourd’hui, nous célébrons non seulement cinquante ans 
d’amour, mais aussi cinquante ans de complicité, de rires, de 
partage, de projets réalisés et de rêves partagés.

Sur base des éléments que j’ai pu glaner çà et là, n’ayant 
eu l’opportunité de vous rencontrer de visu, je vous propose 
de retracer ensemble quelques grandes étapes de votre 
parcours commun.
Micheline,
Vous êtes née le dimanche 1er août 1943 à Forêt. Avec 
2 sœurs et 3 frères, vous êtes la cadette de la famille de 
Laure et Léonard, vos parents, une famille composée de six 
enfants.
Après vos études primaires, vous entrez rapidement dans la 
vie professionnelle en tant qu’ouvrière à l’imprimerie Massoz.

Because if the result of crossing such a distance, is to help 
reminding anyone how serious was the war, how important are 
those values of freedom, of dialogue, tolerance and respect, 
than, it’s more than a sufficient reason to cross an ocean.

But nevertheless, let me dream of a future where you never 
have to come back to remind anyone of the importance of 
remembering these soldiers. 

Let me dream of a future where no soldier has to cross any 
ocean to defend freedom and tolerance. 

Let me dream, perhaps naively, of a world where love becomes 
the only valid reason to cross an ocean and let me quote the 
famous poet Walt Whitman  : out of the rolling ocean the crowd 

OUT of the rolling ocean the crowd came a drop gently to me,

Whispering I love you, before long I die,

I have travel’d a long way merely to look on you to touch you,

For I could not die till I once look’d on you,

For I fear’d I might afterward lose you. 

Now we have met, we have look’d, we are safe,

Return in peace to the ocean my love,

I too am part of that ocean my love, we are not so much 
separated,

Behold the great rondure, the cohesion of all, how perfect!

But as for me, for you, the irresistible sea is to separate us,

As for an hour carrying us diverse, yet cannot carry us diverse 
forever;

Be not impatient—a little space—know you I salute the air, the 
ocean and the land,

Every day at sundown for your dear sake my love. […]
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Michel,
Tout comme Micheline, vous êtes également né un dimanche 
et un premier août mais à Angleur et en 1948. 
Vous êtes également le cadet né d’une fratrie de 3 enfants 
avec deux sœurs aînées.
Arthur, votre papa est rédacteur à la SNCB tandis qu’Augusta, 
votre maman, prend en charge l’éducation des enfants. 
Vos études terminées, vous intégrez une célèbre entreprise 
serrésienne, je cite, la cristallerie du Val Saint-Lambert, 
avant de rejoindre la SNCB dans la lignée de votre papa, 
tout d’abord à Angleur puis à Gouvy.
Si l’évolution de l’état de votre santé, Micheline, ne vous a 
pas permis de réaliser une longue carrière professionnelle à 
l’imprimerie, elle aura cependant été suffisante que pour être 
au cœur de votre histoire avec Michel. Car c’est en effet par 
l’intercession de Marc, un de vos collègues mais également 
meilleur ami de Michel, que votre rencontre s’est opérée !
Vous ne vous quitterez plus et c’est ainsi que, par devant 
l’Echevin Joseph Lambrette, par un « oui » mutuel, vous 
vous engagez officiellement à cheminer ensemble. 
Nous sommes le jeudi 16 août 1973, en la Maison Commune 
de Chaudfontaine, il est 10 heures 30 le matin. 
L’acte de mariage est dressé en présence de vos témoins, 
Michel Wilhelmus et Jean Sarolea, vos beaux-frères 
respectifs. 
Vous vous installez rue Camille Lemonnier à Angleur et 2 
enfants naissent rapidement de votre amour : Nicolas en 
octobre1974 suivi d’Isabelle en novembre 1976.
Le 22 août 1985 (dans la foulée des « 48 heures »), 
vous quittez la périphérie liégeoise pour vous installer 
définitivement dans la maison que vous avez acquise au 
numéro 32 de La Gleize et que vous occupez toujours 
aujourd’hui.
Alors pourquoi La Gleize ? Il faut savoir que votre grand-
mère et votre tante, Michel disposaient d’une maison de 
vacances à La Venne. Ce qui vous avait permis de découvrir 
et apprécier notre région d’exception durant votre jeunesse. 
Vous ne pouviez imaginer à l’époque, que ces moments de 
vacances influenceraient fortement la future installation de 
votre famille à La Gleize. 
Micheline, Michel,
Alors que nous célébrons vos noces d’or, souvenons-nous 
de tous ces moments de bonheur que vous avez partagés, 
mais aussi des épreuves que vous avez surmontées main 
dans la main. Et la vie n’a pas toujours été un long fleuve 
tranquille pour vous. 
Vous avez traversé ensemble les hauts et les bas de la vie, 
renforçant votre lien à chaque défi relevé.
Si Micheline a régulièrement connu des problèmes de 
santé, Michel a toujours répondu présent à ses côtés, tout 
d’abord en tant qu’époux solidaire et aimant, ensuite pour 
les tâches ménagères telles que l’entretien de la maison ou 
la préparation des repas.
Michel, qui est aussi un bricoleur hors pair, et qui, toujours, 
répond présent aux demandes de soutien tant de Nicolas à 
la ferme que d’Isabelle pour ses activités.
Votre famille s’est ensuite agrandie de deux petits-enfants, 
avec Ryan en juin 2000 et Léa en juillet 2007.

Et vous voilà passés au statut de grands-parents, avec 
Micheline qui a toujours témoigné d’une grande disponibilité 
depuis leur naissance.  
Si Micheline est aujourd’hui une grande adepte de Facebook, 
vous vous gréez périodiquement des moments de quiétude, 
dans votre maison située dans le sud de la France, à 
Montauban.  
Micheline, Michel,
Voici, en quelques mots synthétisés, un parcours de 50 
années.
Le 16 août 1973, vous avez choisi de partager vos vies et de 
progresser ensemble sur le chemin de la vie.
Cinquante ans. Un demi-siècle. Cinq décennies de vie 
partagée, d’amour inconditionnel et de complicité. 
Cinquante années de vie commune, c’est bien plus qu’une 
simple succession de jours et de nuits, c’est une aventure 
que vous avez vécue main dans la main, avec force, courage 
et détermination.
En ce jour spécial, nous vous exprimons nos plus 
chaleureuses félicitations. Que ce jubilé d’or ne marque 
pas seulement une étape passée, mais soit aussi le début 
d’une nouvelle phase de votre voyage ensemble. Puissiez-
vous continuer à partager des rires et à créer de nouveaux 
souvenirs, entourés de vos proches, dans les années à venir.
Savourez à sa juste valeur cet instant ! Que votre journée 
soit belle !
Joyeuses Noces d’Or, joyeuse fête et rendez-vous dans 10 
ans pour le Diamant !
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Tourisme
GREOVA ASBL

Le Greova, ASBL gérant entre autres la Maison du Tourisme 
Ourthe-Vesdre-Amblève, est en train de mettre sur pied 
un projet d’itinérances appelé ‘Itinérances, saveurs et 
découvertes en OVA’.
Concrètement : ces Itinérances sont des balades à pratiquer 
à pied, à vélo, à cheval ou en kayak, qui se répartissent sur 
plusieurs jours et qui permettent de découvrir les beautés de 
notre région ET les produits de notre terroir !

Imaginez : d’hébergeur en hébergeur, vous passez par des 
points de vue, des forêts, des villages charmants et vous 
goûtez, çà et là, un saucisson, un fromage, une bière…

Toutes les Itinérances sont en boucle afin que vous reveniez 
à votre véhicule en fin de séjour.

Toutes sont combinables entre elles afin d’offrir une grande 
polyvalence.

Des distances plus longues pour les personnes plus sportives 
et des distances plus courtes pour les familles. Des parcours 
plus bucoliques et d’autres plus épicuriens.

Profitez d’une préparation de piques-niques, d’un service 
de déplacement de bagages, de l’implantation d’une mini-
boutique chez les hébergeurs et de l’utilisation de produits 
locaux pour les repas proposés dans les hébergements.

Quelques chiffres :
- 12 produits touristiques.
- ± 700 kilomètres de parcours.
- 13 hébergeurs participants.
- Près d’une centaine de producteurs mis en avant.
- Les 14 communes de la région OVA sont concernées.

Les premières Itinérances ont été dévoilées au début du 
mois de juillet, les autres suivront !

Des roadbooks contenant toutes les infos nécessaires sont 
disponibles gratuitement dans les Offices du Tourisme. Ils 
sont aussi téléchargeables gratuitement, tout comme les 
traces GPX, sur www.ovatourisme.be !

OVA, pourquoi aller plus loin ?
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Vie associative
45 ANS DE COMMERCE

Le 11 juin 2023, la Vieille Forge fêtait ses 45 ans de 
commerce. Cet heureux événement a été fêté en musique 
devant un public venu nombreux et avec un show de Graine 
de Star suivi d’une animation de circonstance.

C’est en 1978 que Josée et Albert, mieux connu sous le nom 
de Bébert Potelle, ont racheté à la famille Potelle-Tromme, le 
café de la Jeunesse, aux Forges, qu’ils ont exploité pendant 
11 ans avant d’investir en 1989 les lieux actuels. Et c’est à 
cette même date que Bébert, inventeur, créateur, rêveur, a 
mis en service la roue à aubes sur La Lienne qui coule aux 
pieds de la maison, roue fabriquée avec un Douglas acheté 
à Neucy .

Un petit pont a alors été construit puis une terrasse sur l’eau 
pour le plus grand plaisir des clients qui peuvent y déguster 
la truite, spécialité de la maison, du gibier en saison et bien 
d’autres mets concoctés par Josée, aux fourneaux depuis 45 
ans et bien secondée par Frank, Valérie et les petits enfants.     
Frank a par ailleurs restauré et amélioré la roue en 2018, 
roue qui alimente et agrémente les étangs et jardins situés 
de l’autre côté de La Lienne.

Et vous ne quitterez pas cet endroit sans admirer une autre 
spécialité de Josée, une myriade de fleurs et de couleurs qui 
embellissent cet endroit et vous réinvitent.

Félicitations et on ne peut que souhaiter encore de belles 
années à cette entreprise familiale.

Albert André
Echevin des affaires sociales
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Culture et sports
LA CÉRÉMONIE DE REMISE DES  
MÉRITES SPORTIFS ET CULTURELS  
A ÉTÉ ORGANISÉE LE SAMEDI 6 MAI  
EN L’ANCIEN CHÂTEAU DE RAHIER 
Discours prononcé par Didier Gilkinet, Bourgmestre
Chers vous toutes et tous,

Au nom de l’Administration Communale et avec Tanguy, 
notre Echevin de la Culture, je suis très heureux de vous 
accueillir ce jour, à l’Ancien Château de Rahier, dans le cadre 
de la cérémonie de remise des mérites sportif et culturel.

Après examen des diverses candidatures, ont été décernés 
pour cette édition, un mérite culturel et 3 mérites sportifs 
mettant en avant, le sport individuel, le sport de groupe et 
l’action bénévole de promotion du sport.

Au niveau individuel, nous souhaitons mettre en avant un 
sport peu connu, que représente l’ultra-cyclisme. 

L’ultra-cyclisme est une forme de cyclisme qui se concentre 
sur des défis de longue distance, généralement des parcours 
de plusieurs centaines de kilomètres, à relever en un temps 
le plus souvent limité. Les épreuves sont très exigeantes tant 
physiquement que mentalement, et impliquent préparation 
sérieuse, détermination et persévérance.

L’ultra-cyclisme est pratiqué par des sportifs, amateurs de 
cyclisme, qui cherchent à se dépasser et à relever des défis 
difficiles.

Parmi les motivations de ces sportifs, nous pouvons relever 
la quête de défis tant que le plan physique que mental, le 
dépassement de soi, la satisfaction de l’accomplissement 
ou encore un souhait de se connecter à la nature et de se 
concentrer sur l’essentiel … .

Alors aujourd’hui, nous souhaitons mettre à l’honneur Antoine 
Dumont qui a parcouru des kilomètres et des kilomètres pour 
atteindre les sommets de sa discipline.

Au départ un loisir, aujourd’hui une réelle passion qu’il vit au 
travers d’un défi quotidien. En toute saison, en extérieur ou 
en intérieur, Antoine roule en moyenne 30 heures chaque 
semaine.

Au cours de ces dernières années, il a remporté de nombreux 
titres prestigieux dans l’ultra-cyclisme et notamment : 

• en 2019, le Raid Extrême Vosgiens, 550 km en 27 
heures, avec une succession de cols cumulant 12000 m 
de dénivelé positif

• en 2020, le défi « Everesting » avec le record du monde 
de dénivelé positif, en gravissant la route de Spa-La 
Vecquée 45 fois pour atteindre un dénivélé positif de 
8848 m

• en 2021, le tour de Belgique, 1027 km durant 72 heures 
puis le record de Belgique du « Double Everesting », soit 

96 montées route de Spa-La Vecquée et premier belge 
à dépasser la barre des 18000 m de dénivelé positif

• en 2022, le championnat du monde de chrono sur 
home-trainer, soit 232 km en 6 heures. Année 2022 dont 
le mois d’août sera aussi synonyme de chute lors, du 
Race Accros Belgium, une course de 1000 km, avec 
une hospitalisation et de nombreuses séances de kiné ! 

• en janvier 2023, le championnat du monde sur home-
trainer, toujours dans son salon face à un écran, avec 
cette fois 820 km parcouru en 24 heures !

Et ce n’est pas terminé pour Antoine qui s’est inscrit à la 
Race Accross Belgium, qui se déroulera ce mois de mai, soit 
500 km sans assistance. En juin, ce seront les Dolomites 
et 500 km dans les cols italiens, assisté logistiquement par 
sa compagne. Puis en août prochain, il rejoindra l’Auvergne 
pour un parcours de 1000 km sans assistance lors du 
Bickingman !

Aujourd’hui Antoine, au travers de ce mérité sportif, 
nous souhaitons te féliciter pour ta détermination et ta 
persévérance dans ce sport individuel exigeant que tu 
pratiques avec beaucoup d’humilité.

Au-delà des seuls résultats, il fait partie intégrante de ton 
cheminement personnel.

Puisse ce mérite, bien que symbolique, t’encourager et 
t’accompagner dans les objectifs que tu te fixeras dans les 
années à venir. Nous te souhaitons une belle route dans 
cette quête du dépassement de soi ! Félicitations !

Au niveau collectif, nous souhaitons mettre en avant un 
sport plus connu, né à la fin du XIXe siècle, dans le milieu 
de la bourgeoisie anglaise. La légende dit qu’au cours d’un 
dîner mondain, des notables discutant du tennis souhaitent 
montrer aux invités, quelques schémas de jeu sur la table.  
Ils disposent des livres pour le filet, choisissent un bouchon 
d’un bon champagne en guise de balle et de boîtes à cigares 
pour les raquettes. L’activité se révèlent fort amusante et 
adaptée aux hivers anglais, elle se perfectionne et se diffuse. 
Ainsi naît un sport dénommé aujourd’hui tennis de table !

Aujourd’hui, nous souhaitons mettre à l’honneur une jeune 
équipe du TTC La Gleize. Une jeune équipe composée 
de 4 joueurs dont les performances individuelles ont été 
sublimées par l’objectif collectif !

Ils ont en effet remporté le championnat 2022-2023 de la 
série provinciale 6B de la Fédération Royale de Tennis de 
Table de Belgique Francophone, sans défaite au compteur ! 

Et ils ne sont pas arrêtés en si bon chemin. En effet le 29 avril 
dernier, face à l’équipe d’Alliance et par une victoire 9-7, ils 
ont remporté le titre de Champion de la Province de Liège ! 

Nous souhaitons aujourd’hui féliciter cette équipe composée 
de quatre jeunes talentueux et souligner leur détermination 
et leur travail pour atteindre cet objectif. 

MÉRITES
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Des jeunes issus de nos villages, je cite Renaud Behling 
de Borgoumont (15 ans), Samuel Crawford de Targnon (15 
ans), Bruno (15 ans) et Antoine (13 ans) Simon de Moulin 
du Ruy.

Vous pratiquez ce sport ensemble depuis plusieurs années. 
Un sport qui implique de coordonner vos mouvements, 
de gérer vos émotions, de vous concentrer et de prendre 
rapidement des décisions tout en vous adaptant à 
l’environnement !

Votre succès est le résultat de nombreuses heures de 
préparation et de persévérance. Votre entraîneur m’a 
en effet confirmé votre assiduité et votre discipline aux 
entraînements. Vous êtes, par ailleurs, respectueux à la fois 
de vos coéquipiers et de vos adversaires. Vous témoignez 
d’une solidarité et d’un esprit d’équipe exceptionnel.

Vous récoltez aujourd’hui le fruit de votre travail et portez 
haut les couleurs de votre club, la Palette Campagnes !

Je profite de cet instant pour remercier, Raphaël, qui entraîne 
tous les joueurs du club depuis plus de 20 ans, Pedro, 
président-secrétaire-trésorier, omniprésent et véritable 
poutre faîtière de la Palette des Campagnes ainsi que vous, 
tous les parents, qui avez soutenu l’équipe tout au long de 
la saison. Votre soutien et vos encouragements ont été une 
source de motivation complémentaire pour nos jeunes !

Renaud, Samuel, Bruno, Antoine, vous avez déjà accompli 
un beau parcours et vous avez le potentiel de continuer à 
écrire votre propre histoire dans le monde du tennis de table. 
Je suis impatient de voir ce que l’avenir vous réservera. 
Puissiez-vous continuer à inspirer et à motiver les autres à 
atteindre leurs rêves et leurs objectifs !

Félicitions à tous les quatre pour cette très belle saison !

MÉRITE SPORTIF : BÉNÉVOLE : PATRICK 
BIHIN
Discours prononcé par Tanguy Wera, Echevin
Derrière ou aux côtés de chaque magicien, il y a un homme 
de l’ombre. Scénographe, metteur en scène… il est là pour 
que, quand les projecteurs s’allument et se braquent sur 
celui ou celle qui tient le rôle de vedette, le public, l’artiste 
lui-même soit pris par la perfection, la beauté du moment.

Et non, je ne me suis pas emmêlé dans mes notes, c’est bien 
à toi, Patrick, que je veux adresser ces quelques lignes. 

En effet, derrière chaque match, chaque passe décisive, 
chaque goal, il y a ce travail à l’écart des feux de la rampe, 
ce travail sans lequel n’auraient sans doute jamais brillé le 
talent de ceux qui décrochent des victoires et des coupes, en 
déplacement ou à domicile.

Vérifier le matériel des entrainements, coordonner le 
nettoyage des vestiaires, entretenir les abords et les 
terrains, s’occuper du remplissage des feuilles de match, 

des boissons… ce ne sont pas là que des tâches « à côté » 
du sport, c’est véritablement ce qui fait qu’un club est un 
club.

L’identité d’un club se construit là, les joueurs vont et viennent, 
s’émeuvent et se fâchent, grandissent, progressent, se 
blessent mais tous savent qu’ils ne font pas, à eux seuls, 
l’essence de cette identité qui reste bien présente, quand les 
lumières s’éteignent, quand les crampons sont rangés, les 
vestiaires balayés et les verres de bière nettoyés.

Cet engagement-là, il est discret, bénévole et l’on ne sait que 
trop, par chez nous, la valeur qu’il a. Quand, après le Covid, 
l’énergie des membres de différents comités s’est dispersée, 
on a, à de nombreux endroits, pu mesurer la valeur de 
l’investissement concédé sans compter. Alors merci ! Merci 
vraiment au nom de la commune de Stoumont mais aussi 
des acteurs sportifs qui profitent de ton investissement. Il y a 
du mérite à se donner de la sorte et rien n’était plus naturel 
que de te décerner ce mérite d’ambassadeur bénévole des 
sports sur notre commune.

MÉRITE CULTUREL : HUGO VAN DE PLAS
Discours prononcé par Tanguy Wera, Echevin de la 
Culture
Nous sommes en 1635 et Pierre Corneille a 29 ans. Mais 
le contexte importe peu, ce qui compte, ce sont plutôt ses 
mots : 
Ce grand mage dont l’art commande à la nature
N’a choisi pour palais que cette grotte obscure ;
La nuit qu’il entretient sur cet affreux séjour,
N’ouvrant son voile épais qu’aux rayons d’un faux jour,
De leur éclat douteux n’admet en ces lieux sombres

Que ce qu’en peut souffrir le commerce des ombres.
N’avancez pas, son art au pied de ce rocher
A mis de quoi punir qui s’en ose approcher,
Et cette large bouche est un mur invisible,
Ou l’air en sa faveur devient inaccessible,
Et lui fait un rempart dont les funestes bords
Sur un peu de poussière étalent mille morts.
Jaloux de son repos plus que de sa défense,
Il perd qui l’importune ainsi que qui l’offense. 
Si bien que ceux qu’amènent un curieux désir
Pour consulter Alcandre attendent son loisir,
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Chaque jour il se montre, et nous touchons à l’heure
Que pour se divertir il sort de sa demeure.

Tout est là, dans ce court monologue qui ouvre l’acte 
premier de l’illusion comique de Corneille. Il y a l’essence-
même de la magie, ce sentiment que des hommes peuvent 
commander à la nature et se libérer des contraintes des lois 
de la physique, de l’espace et du temps.

Il y a ce contraste entre la grandeur de l’illusion qui nous 
transporte et la modestie d’un lieu sombre dans lequel se 
cache l’illusionniste. 

Il y a cette curiosité mêlée de crainte qu’éveille le mage. 

Il y a ce mot, « art », qui au 17e siècle veut tout à la fois dire  
« l’adresse », « l’artifice », « la pratique artistique et artisanale ».

Il y a dans cet extrait la gravité et la légèreté d’un magicien 
qui « pour se divertir » donne à voir quelques-unes de ses 
capacités.

Tu l’auras deviné, Hugo, je ne partage pas l’opinion de 
certains qui, pour célébrer votre retour triomphal du Québec, 
avaient cru bon d’opposer la magie et le théâtre. L’illusion 
comique que dépeint Corneille, c’est tout à la fois celle 
d’Alcandre, son magicien, et celle du théâtre qui se déroule 
sous les yeux d’un spectateur volontiers crédule et qui ne 
demande qu’à croire ce qu’il voit devant lui sur la scène, 
alors qu’il est plongé dans la pénombre.

Corneille avait fait du personnage d’Alcandre le plus grand 
magicien de son temps, la Fédération Internationale des 
sociétés magiques a fait de Laurent et toi les plus grands 
de notre époque et la commune de Stoumont s’en réjouit 
particulièrement. Elle n’aurait pas voulu passer à côté de 
l’occasion de saluer le mérite que représentent ces titres de 
champion d’Europe puis de champion du monde.

Mais s’il est toujours grisant de tutoyer les sommets, il est 
cher à notre commune que ces grands titres internationaux 
puissent s’ancrer dans notre réalité locale, sur les territoires 
que nous connaissons. On l’a très bien perçu avec nos 
mérites sportifs individuels et collectif que Didier vient de 
décerner. Or ce souci de l’ancrage local, la compagnie 
Alogique l’a aussi en partage puisque vous avez décidé il 
y a quelques mois de construire un festival international de 
Magie contemporaine en partenariat avec le centre culturel 
Spa-Jalhay-Stoumont. En mon nom, au nom de la commune 
de Stoumont, du centre culturel Spa-Jalhay-Stoumont et de 
tous les aspirants magiciens qui verront mûrir leur vocation 
grâce à votre engagement, votre souci de partager votre 
passion, je tiens à te remercier tout particulièrement et je 
suis fier de te remettre ce mérite culturel 2023.

Sport
40 ANS DES MARCHEURS DE CHEVRON

Discours prononcé par Vanessa Labruyère, Echevine 
des Sports
Mesdames et Messieurs,

Chers marcheurs, Chers amis,

Tout d’abord je tenais à vous remercier pour cette invitation 
dans laquelle j’ai pu lire « Ca marche depuis 40 ans ! ». Et oui, 
depuis que j’habite Chevron, j’ai toujours entendu parler d’un 
groupe de motivés et passionnés qui parcourent les sentiers 
de notre belle commune et même bien au-delà, et ça me fait 
vraiment plaisir de vous rencontrer officiellement et surtout 
de découvrir l’historique de ces 40 années d’expédition.

Je ne vous cache pas mon admiration pour votre tenue en 
longueur et en même temps je la comprends. En effet, le 
sport c’est la santé et la marche c’est la conserver. La marche 
est intergénérationnelle et permet de créer des rencontres et 
de créer du lien.

Je pense aussi que l’on ne peut pas aimer la marche sans 
être passionné de nature et votre rôle n’est pas anodin. 
Vous êtes en quelque sorte les gardiens de nos sentiers ; 
en les parcourant vous les entretenez et vous les protégez. 
Vous représentez une aide précieuse en travaillant dans 
l’intérêt général et je vous en remercie personnellement et 
chaleureusement.

La marche vous apporte je l’espère un épanouissement 
personnel tant au niveau physique que spirituel, un corps 
sain dans un esprit sain.

Pour conclure, je n’ai qu’un conseil à vous donner, continuez, 
parcourez encore et encore, longue vie aux marcheurs de 
Chevron !

Merci. 
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Discours prononcé par Dany Hermans, Président des 
Marcheurs de Chevron
Ce 25 mars dernier les « Marcheurs de Chevron » ont fêté 
leurs quarante ans d’existence. 

Les quelques personnes de Oufny, Les Forges ou Chauveheid 
qui en 1983 ont créé le groupe entre amis n’imaginaient pas 
qu’en 2023 leur initiative serait toujours vivante.

Ils avaient décidé de marcher tous les samedis sans 
exception pour des parcours de 10 et 5 km à travers nos 
Ardennes liégeoises. La formule a tenu jusqu’à aujourd’hui 
et les 60 membres actuels du club devenu asbl en 2008 
continuent de sillonner les environs toutes les semaines.

La fête des 40 ans s’est déroulée à la salle de l’Union Crelle 
à Lorcé. Après une assemblée générale protocolaire des 

membres, l’invitation était lancée à tous les anciens membres 
atteignables ainsi qu’aux officiels pour un drink. Après le 
discours du président Dany Hermans et de l’échevine des 
sports Vanessa Labruyère, l’assemblée a pu visionner un 
montage retraçant les quarante années du club (ce montage 
est toujours visible sur « You Tube » avec le lien : «https://
www.youtube.com/watch?v=aHF2At7pSlw&t=12s »)

Le banquet qui a suivi, préparé par Babou Lepièce a régalé 
la cinquantaine des participants.

La journée s’est terminée par le concert du groupe « l’Air de 
Rien » de Michel Jandrin qui a mis une belle ambiance dans 
la salle.

Nous avons besoin de fête pour jalonner notre vie. Celle-ci 
était vraiment une.

40 ANS DE L’ÉTOILE FORESTIÈRE STOUMONTOISE

Discours prononcé par Vanessa Labruyère, Echevine 
des Sports
Mesdames et Messieurs,

Chers membres et amis de l’Etoile Forestière Stoumontoise,

Nous avons plusieurs anniversaires à fêter aujourd’hui : les 
40 ans de ce club de football et les 5 ans de l’inauguration de 
la buvette dans laquelle nous nous tenons. 

C’est sur ce dernier que je vais m’attarder, n’étant que 
gamine à la naissance du club.

Il n’y a donc pas si longtemps, la buvette ou plutôt la cabane 
était dans un état tel qu’il fut légitime que le club demande 
à la Commune de Stoumont de trouver une solution. Même 
si cela avait son charme dans un cadre verdoyant comme 
le nôtre, les toilettes extérieures n’étaient vraiment plus de 
notre temps.

La Commune a d’abord demandé prix à plusieurs entreprises 
mais au vu du montant des offres, elle s’est rapidement 
rabattue sur le service ouvrier communal.

Les ouvriers ont donc entièrement construit ce bâtiment si 
ce n’est quelques techniques spéciales ; ils ont commencé 
vaillamment en 2017 et l’inauguration de la nouvelle buvette 
a pu être fêtée le 13 juillet 2018.

Il s’agit d’un très bel outil de qualité, désormais envié des 
autres clubs, qui permet non seulement de belles rencontres 
et après-rencontres footballistiques mais aussi de fêtes en 

tous genres : mariages, communions, anniversaires, fête du 
personnel, etc.

Il restait encore de petits travaux à réaliser. Récemment, 
nous avons sécurisé la terrasse par un garde-corps soudé 
en atelier par notre ouvrier spécialiste en la matière. 
L’acquisition d’un robot-tondeur serait également de bon 
augure, nous y travaillons.

Le problème de la buvette étant réglé, il en restait un autre 
qui n’était pas une mince affaire : la propriété du terrain de 
football.

En effet, le terrain mis à disposition par Georges Legrand 
depuis toujours n’était donc pas propriété communale et la 
mise en vente de celui-ci en 2020 a contraint les joueurs 
d’aller s’entraîner et jouer à l’extérieur. Même si nos joueurs 
ont bien été reçus par les clubs voisins dont notamment le 
FC Chevron, la motivation de jouer chez soi manquait.

Après de nombreuses négociations, parfois tendues 
mais nécessaires, un accord a pu être trouvé avec les 
propriétaires et le Conseil communal en sa séance du 29 
mars 2022 a approuvé le projet d’acte d’acquisition des 70 
ares nécessaires pour la survie du club. Victoire !

Nous voici désormais dans des infrastructures entièrement 
communales, dans lesquelles nous pouvons fêter les 40 ans 
du club ainsi que les 40 prochaines à venir. L’histoire peut 
donc continuer.

Merci aux membres du Comité, aux joueurs et aux 
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supporters d’avoir été patients, tout cela en valait donc la 
peine. Maintenant, on veut des résultats !

Alors, même si c’est l’échevine des sports qui vous parle 
aujourd’hui, je voudrais surtout remercier Albert pour son 
engagement pour le club. Sa ténacité sans faille a largement 
contribué à la réussite de la construction de cette buvette et 
au maintien du club. Merci Albert !

Je vais maintenant laisser la parole au nouveau Président, 
Stéphan Brandt, qui va nous retracer l’histoire des 40 années 
du club.

Merci.

Discours prononcé par Stéphan Brandt, Président de 
l’EFS
Etoile Forestière Stoumontoise : la belle histoire de notre 
club

Il y a 40 ans, la commune de Stoumont a fait don d’un sapin 
à la commune d’Etterbeek. En retour, une délégation de 
Stoumont a été invitée à une réception avec notamment 
Daniel Guichard.

A la fête du village, nous les avons alors invité pour un match 
amical sur une prairie près de l’école de l’Etat. Georges 
Legrand a alors mis un terrain à disposition et les anciens ont 
aménagé une roulotte pour servir de buvette, elle ne fermait 
pas et on redescendait les boissons à l’épicerie Prévot. Il n’y 
avait ni eau ni électricité. Le vestiaire des joueurs se trouvait 
dans le hangar d’Ivan Hack et les joueurs montaient à pied 
au terrain. Pour faire partie du Comité, il fallait s’acquitter 
d’une somme de 2.000FB tout en travaillant bénévolement. 
Petit à petit, on a amené l’eau et l’électricité, construit une 
buvette avec des planches amenées par Raymond Dumont 
à la scierie Thonus, aménagé des douches avec des blocs, 
érigé des toilettes à l’extérieur jusqu’il a 5 ans, tout cela à 
redécouvrir sur l’exposition photos. A l’époque, il fallait être 
domicilié à Stoumont pour pouvoir jouer ou demander une 
dérogation. L’équipe a évolué en championnat à Malmedy, 
à l’Entente 3 frontières avant d’intégrer la RIL, Royale 
Intercorporation Liégeoise qui fonctionnait uniquement avec 
des entreprises. C’est ainsi que l’Etoile Stoumontoise est 
devenue l’Etoile Forestière Stoumontoise puisqu’il y avait 
beaucoup d’entreprises forestières à Stoumont, petit clin 
d’œil à Bernard. Les dernières années furent éprouvantes, 

Vanessa vient d’en parler. Sans terrain, nous avons 
heureusement été accueillis à Bomal, à La Reid, à 3/Ponts et 
enfin à Chevron. Grand merci à eux, cela nous a permis de 
garder un club pendant 40 ans sans interruption, un véritable 
exploit pour notre petit village de Stoumont et qui n’aurait 
pu être réalisé sans tous les bénévoles, sans la commune, 
les sponsors et tous les soutiens passés et présents. Une 
nouvelle saison commence, avec des ambitions revues à la 
hausse, un staff et des joueurs super motivés.
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Journal de la Jeunesse
ACCUEIL TEMPS LIBRE

SPA RALLY

RALLYE SUR LE TERRITOIRE DE LA 
COMMUNE – SAMEDI 25 NOVEMBRE 
2023
Le Spa Rally est le seul rallye actuellement autorisé sur le 
territoire de la commune de Stoumont.

L’édition 2023 est programmée le samedi 25 novembre 
prochain entre 10H30 et 20H00 et se déclinera en une 
seule étape spéciale (14,19 km) et concernera le village 
de Chevron, les hameaux de Bierleux, de Moulin de Rahier, 
de Meuville, de Xhierfomont, d’une partie de la vallée de la 
Lienne et de Chession (départ Chevron-centre et arrivée bas 
de Chession).

Deux passages sont planifiés pour cette étape, l’un vers 
13H00, l’autre vers 18H00. Une ouverture de la voirie sera 
prévue entre les deux passages. Une centaine de véhicules 
sont attendus par l’organisateur.

Les reconnaissances dans le respect du code de la  Route 
sont autorisées uniquement  les samedi 18 novembre entre 

08H00 et 20H00 et dimanche 19 novembre entre 08H00 et 
18H00 et ce, exclusivement avec des voitures banalisées, 
identifiées par l’organisateur.

Le Collège a, à nouveau, délivré une autorisation ponctuelle 
pour cette édition 2023. Celle-ci sera suivie d’une réunion 
d’évaluation. Ce bilan influencera les autorisations 
ultérieures.

De plus amples informations paraîtront en temps opportun 
sur notre site internet, page Facebook et dans la presse 
locale.

Les riverains seront directement informés par l’organisateur, 
au travers d’un courrier distribué par ses soins, dans le 
courant du mois de novembre.  

La coordination de ces événements est concertée avec la 
Zone de Police de Stavelot-Malmedy.

Didier Gilkinet 
Bourgmestre

Clap de fin pour nos traditionnelles plaines de vacances 
de l’été 2023. Encore merci à la septantaine d’enfants de 
la commune et des environs, aux animateurs motivés sous 
le soleil comme sous la pluie et surtout aux parents pour 
leur confiance. Nous vous donnons rendez-vous dès la fin 
octobre pour la plaine d’automne en espérant y (re)voir vos 
chères petites têtes blondes.  

Lydie Noirfalise  
Coordinatrice de plaines de vacances 



1.  Les act iv i tés  culturel les  et  sport ives :

les  académies de musiques,  les  c lubs

sport i fs ,  les  act iv i tés  natures ,  les  cours

de danse,  de foot ,  de tennis ,  . . .

Coordinatrice ATL Stoumont
Rachel BOUHY

080 292 663 - 0471 88 00 51
rachel.bouhy@stoumont.be

2.  Les act iv i tés  mult idimensionnel les  :

les  organisat ions de jeunesse,  les  maisons

de jeunes,  les  p la ines de vacances,  les

écoles de devoi rs  e t  les  accuei ls

extrascola i res .

Le coordinateur ATL est un RELAIS pour les
professionnels et les familles concernés par
l’accueil et l’animation des enfants en-dehors
du temps scolaire.

L'ACCUEIL
TEMPS LIBRE

L'Accueil Temps Libre (ATL) regroupe toutes les
activités organisées avant et après l’école, le mercredi
après-midi, les week-ends et pendant les jours de
congés scolaires pour les enfants de 2,5 à 12 ans.

L'ATL englobe 2 catégories d’activitésL'ATL englobe 2 catégories d’activités

Vous avez un projet d'atelier pour les enfants ? 
Venez nous le présenter…

Vous souhaitez être acteur de l’ATL en tant que parent ?
 Venez nous en parler…
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L'accueil extrascolaire AES

Les plaines de vacances

Les ateliers du mercredi

Les clubs et associations

L'ATL à STOUMONT

Ecoles de La Gleize - Rahier - Moulin du Ruy
St-Raphaël Stoumont - Ste-Thérèse Chevron

 

à partir de 07h30 et jusqu'à 17h30
Extension possible sur demande

 

0,75 € / ½ h

détente - printemps - été - automne
 

à partir de 08h00 et jusqu'à 17h00
 

8,00 € / jour

à l'école de La Gleize
 

de 14h00 à 16h00
 

3,00 € / atelier

Atelier du Tilleul argenté  - Céramique 
Cathy Couture
Centre Culturel Spa-Jalhay-Stoumont
L'autre émoi - Hippothérapie
La Palette des campagnes - Tennis de
table
Le Fagotin - Ferme pédagogique et
Projet jeunes
Le Val de Lienne - Centre équestre
Tennis Club de Chevron
Tennis Club de La Gleize
Vivacook - Ateliers culinaires

Coordinatrice ATL - Responsable AES :  
Rachel BOUHY - 0471 880 051

 

Coordinatrice plaine - Responsable animations :
Lydie NOIRFALISE - 0485 452 624

atl@stoumont.be - www.stoumont.be/atl

L'équipe ATL
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DES NOUVELLES DES ÉCOLES

ECOLE COMMUNALE DE RAHIER
Le twister crée par les élèves de 5e et 6e pour le projet Ecole 
plus propre.

Notre voyage à Bruxelles.

Au musée de la B.D.

Dans le tram.
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Au musée des instruments de musique. L’excursion à Strépy-Thieu.

ÉCOLE SAINTE-THÉRÈSE DE CHEVRON
L’école de chevron, c’est ...
• Des projets qui donnent du sens aux apprentissages et 

motivent les élèves : élevage de papillons, fabrication de 
déguisements pour l’après-midi carnavalesque, ateliers 
cuisine, « Silence, on lit ! »…

• L’école du dehors : des enseignantes formées à cette 
pédagogie et qui collaborent avec les associations de la 
commune.

• Le cours de piscine pour tous les élèves dès la 3e 
maternelle.

• Des activités numériques en collaboration avec le Cercle 
Saint Paul.

• Des sorties culturelles : théâtre, cinéma, visite 
d’expositions…

• Le label « Ecole + propre » et des activités menées 
régulièrement pour sensibiliser les enfants dès leur plus 
jeune âge et diminuer notre impact sur l’environnement : 
collation zéro déchet, grand nettoyage de printemps, 
fabrication de savon, de dentifrice… 

• Un accueil temps libre durant lequel les enfants sont 
encouragés à jouer à l’extérieur, le plus souvent possible.

• Une journée d’immersion à l’école secondaire Saint-
Joseph de Trois-Ponts pour nos élèves de P6.

• Des fêtes d’école qui font vivre le village et qui créent des 
liens entre les parents. La dernière de l’année était la mise 
à l’honneur des élèves de 6e et la remise du CEB : voici 
5 jeunes adolescent prêts pour la suite de leur parcours 
tant au niveau des apprentissages qu’au niveau de leur 
confiance en eux, de leurs relations aux autres.

• La Stoumontoise : grande rando VTT qui rassemble 
environ 500 vététistes chaque année, organisée par une 
association de parents active et dynamique.

• Des traditions qui font toute la différence : sortie vélo et 
nuit à l’école pour fêter la fin de la scolarité dans notre 
école pour les P6, des journées en verticalité pour créer 
du lien entre tous, de 2,5 ans à 12 ans et apprendre à 
se respecter, à grandir ensemble, les excursions de fin 
d’année : la mer pour les élèves de primaire et la plaine 
de jeux du Luxembourg pour les élèves de maternelle…

… et tant d’autres choses encore !
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ECOLE COMMUNALE DE LA GLEIZE 
Les élèves de 6ème primaire ont eu la chance de participer au 
projet « Saumons en classe ». Pendant quelques semaines, 
vacances comprises, à tour de rôle, il a fallu accompagner 
ces jeunes saumons de l’œuf jusqu’au moment où ils ont été 
rejetés dans les eaux du Roannay dans l’espoir que dans 
quelques années, ils reviennent pour s’y reproduire.

Chouette projet que les élèves de 3ème maternelle ont pu 
vivre. Ces dernières semaines, ils ont rencontré des personnes 
de La Gleize pour découvrir leur métier. Merci à André pour la 
découverte de ses outils, Marianne et ses piqures, Julie des 
Parfums Glacés, Lorenzo et Marie-Laure pour leur accueil aux 
Ecuries de la Reine, Marie-France et ses bonnes frites et Mr 
de Harenne qui nous a montré son beau château de Froidcour.

En avril, tous les élèves de primaire ainsi que les élèves de 
3ème maternelle sont partis quelques jours à Liège. La bonne 
humeur régnait sur le quai de la gare de Coo.

Pas évident de retrouver  
ses affaires.

Costaud la Montagne de Bueren. 

Promenons-nous dans les bois…
Apprenons autrement avec la classe de 2ème et 3ème 
primaires.

Petit voyage en train pour rejoindre Rahier ! Merci Rémy !

Le voyage des élèves de maternelle autour de monde se 
termine. Après avoir visité l’Ecosse, le Brésil, l’Egypte, la 
Nouvelle Zélande, j’en oublie certainement, il est temps de 
rentrer à La Gleize.

Cette fois-ci, ce sont les élèves de 4ème et 5ème primaires qui 
ont découvert la rudesse du climat de Botrange lors de la visite 
du Centre des Hautes Fagnes.

Les Dents de la Mer version 2023.
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Quel bonheur de découvrir la vie à la ferme !

Attention accrochez-vous !

Les plus grands ont répondu à l’invitation de la Province pour 
visiter les nouveaux bâtiments du B3 anciennement Bavière. 
Un journée sportivo-culturelle !

Les grands de maternelle découvrent leur nouvelle classe et 
leur future institutrice après une montée en fanfare.

Les vacances sont proches ! Une balade à vélo est organisée 
sur le RAVEL entre Trois-Ponts et Francorchamps. Tout le 
monde est rentré sain et sauf.

Pour terminer leur parcours scolaire à l’école de La Gleize, les 
grands de 6ème année sont partis dormir une nuit sous tente 
avant la récompense suprême, le tant attendu CEB !

ECOLE COMMUNALE DE MOULIN DU RUY
Projet : Eveil aux langues
Initiation à l’arabe : 
• De l’oral à l’écrit
• Préparation du couscous 
• Décoration du réfectoire
• Fête du carnaval 

A fond la forme !

Notre petite escapade à Liège
Le mardi matin, nous nous sommes tous (de la P1 à la P6) 
réunis à Coo pour prendre le train.  Nous sommes partis sous 

le regard heureux de nos parents.
Ces quelques jours passés à Liège ont été très chouettes.  
Grâce aux guides et aux animateurs, nous avons beaucoup  
appris.  Nous avons apprécié toutes les activités (musée 
des sciences, de la métallurgie, aquarium, musée de la vie 
wallonne… )
Chaque soir, nous avions droit à une surprise.
A l’auberge, nous avons été servis comme des rois tant pour 
nos chambres que pour les excellents repas.
Merci à nos institutrices de nous avoir organisé ce super 
voyage qui nous a permis d’apprendre des tas de choses en 
nous amusant énormément.
Les élèves de P5-P6
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Techni Truck pour les P5-
P6.  Initiation au codage 
informatique.  
« ça marche, ça clignote ! »

Journée de découverte du Patrimoine
Animations avec les guides de la maison des Hautes Fagnes 
à Botrange
• les 5 sens
• les empreintes

Excursions de fin d’année
Les grottes de Han pour les P1-P2
Ascenseur funiculaire de Strépi-Thieu  et canal du Centre pour 
les P3-P6

Eveil aux langues : initiation au wallon 
Merci à Yvonne, Danielle , André B, Pol et  André M, pour ces 
magnifiques moments de partage et d’apprentissage. 

Une dernière semaine bien remplie…

Projet : les Indiens 
Super moments de partages et d’apprentissages  pour une 
nuit à l’école avec les petits indiens de M2-M3 rejoints par les 
papooses pour le petit déjeuner et la suite des activités

Tout au long de l’année, les enfants participent à diverses 
animations, activités en lien avec la nature.  
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REMISE DES CEB

Discours prononcé par L’Echevin de l’Enseignement 
Monsieur Tanguy Wera
Chers collègues, chères directrices et directeur, cher 
personnel éducatif, chers parents et surtout chers élèves de 
sixième primaire,

Il était une fois… Oui, « il était une fois » parce que, vous 
allez très vite vous en rendre compte, vous qui sortez de 
l’école primaire : les adolescents, les adultes, les grands-
parents aiment tout autant les histoires que les enfants !

Cette histoire commence dans une petite école de village. Je 
suis sûr que vous imaginerez le décor sans difficulté. Pour 
arriver à l’école, on doit traverser un petit pont de pierre, il est 
là depuis des générations et en dessous coule une rivière, 
toujours la même évidemment.

Dans cette école, les enfants apprennent les fondements de 
ce qu’ils doivent savoir : le rythme des saisons, les noms 
des fleuves, la géométrie et surtout… l’ABC. Ces trois 
lettres-là, elles sont le B-A-BA de toute éducation ! C’est sur 
cette pierre-là que l’on construit toutes les connaissances 
qui viendront s’ajouter par la suite. Tenez, savez-vous par 
exemple d’où vient le mot « Alphabet » ? Alphabet, c’est la 
contraction des deux premières lettres de l’alphabet grec, 
qui sont Alpha, Beta… ça fait alphabet… et d’ailleurs une 
des méthodes pour connaitre son alphabet et ne pas devenir 
un gros bêta, quand on est en première primaire est d’utiliser 
la méthode des alphas… pas bête, hein… !

Sur le grand tableau noir de l’école de notre histoire, il y 
avait donc ces trois lettres-là, écrites à la craie, en blanc. 
Elles étaient là depuis si longtemps qu’on se demandait si 
elles n’avaient pas été gravées dans le tableau du temps 
des Romaines et des Romains : le A, bien campé sur ses 
deux jambes, le B et son gros bedon, le C, la bouche grande 
ouverte prêt à dévorer le reste de l’alphabet. 

Depuis des générations, on apprenait ces trois lettres-là, on 
n’avait jamais eu besoin de commencer par autre chose. 
Des parents, des grands-parents… tout le monde les avait 
toujours connues à cet endroit-là et ça rassurait tout le 
monde de les savoir bien installées à la même place depuis 
toujours.

Puis un jour est arrivée une terrible catastrophe. Vous le 
savez, nous vivons dans un monde qui n’est pas toujours très 
prévisible. Ces dernières années, des rivières qui n’avaient 
jamais débordé ont inondé des villages tout entiers, des 
étés où il pleuvait toujours au mois d’aout ont aligné des 
semaines de sècheresse, il y a eu le Covid, les réfugiés 
venus d’Ukraine… il faut bien l’avouer, ces derniers temps, 
on a eu quelques mauvaises surprises. Dans l’histoire que 
je vous raconte, ce n’est ni la sècheresse, ni la pandémie, 
ni les inondations qui sont venues perturber le calme de la 
petite école. C’est une formidable tempête ! Un beau soir le 
village a été balayé par des bourrasques de vent  de 200 
kilomètres-heure, on voyait s’envoler les tuiles des toitures, 
les arbres étaient secoués, craquaient parfois et l’on voyait 
passer devant les fenêtres des tables de jardin, des parasols 
et des bottes de foin. Heureusement, tout le monde était 
resté bien à l’abri et personne n’avait été blessé. 

Quand ils retournèrent à l’école le lendemain, les enfants 
découvrirent un drôle de phénomène qui s’était produit dans 
leur école. Le petit pont était toujours là, au-dessus de la 
rivière. Mais une tuile était venue percuter le grand tableau 
noir où de toute éternité on avait toujours lu « ABC ». En 
plein milieu, il y avait désormais un trou qui laissait passer 
un courant d’air et qui permettait de voir l’extérieur. Les 
enfants se sont groupés autour du tableau, la maitresse les 
a rejoints. À gauche, le A, bien campé sur ses deux jambes, 
à droite, le C, la bouche grande ouverte prêt à dévorer la fin 
de l’alphabet, mais entre les deux, rien. Le vent. Un vent de 
fraicheur qui apportait des idées nouvelles.

La maitresse a invité les élèves à aller, chacun à leur tour, 
sentir sur leur visage la brise qui passait au travers du 
tableau. Quand chacun d’entre eux a eu fait l’expérience de 
cette sensation, ce parfum, cette fraicheur nouvelle, elle les 
a regardés dans les yeux et elle leur a dit : chers élèves, vous 
connaissez l’ABC, il était là de toute éternité et maintenant 
qu’il est gravé dans vos esprits, rien ne pourra l’en effacer. 
Maintenant que le vent a fait sou ouvrage il est temps d’A…
vent… C.

Elle a regardé ses élèves, elle savait qu’ils avaient compris, 
qu’il était temps pour eux de se mettre en route semelles 
au vent. À la fin de la journée, les élèves sont repassés une 
dernière fois sur le petit pont de pierre. Lui aussi était là 
de toute éternité, mais la rivière, en dessous, filait, vive et 
légère vers le fleuve, et le fleuve, vers la mer, de telle sorte 
qu’alors qu’on lui donnait toujours le même nom, elle n’était 
jamais la même, puisque chaque goutte d’eau suivait son 
propre chemin. Les enfants se dirent alors qu’il n’y avait pas 
à choisir entre aller de l’avant et garder ses fondements. Or 
cela, dans un monde qui change autant que le nôtre, c’est 
plutôt rassurant. 

Bonne route à vous !
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CONSEIL COMMUNAL DES ENFANTS

Après avoir réfléchi ensemble à la meilleure façon de 
relancer le Conseil communal des enfants lors de la rentrée 
2022, l’Administration communale de Stoumont et le Centre 
culturel ont été en mesure de proposer une reprise des 
activités avec six valeureux jeunes élus de 2020 et 2021.

A partir du 17 octobre 2022, l’objectif pour Norah, Juliette, 
Garance, Chloé, Célia et Nathan fut d’élaborer un projet 
citoyen qui aboutirait à la fin du mois de juin 2023.

Un défi relevé haut la main par de jeunes conseillers motivés 
et investis qui, accompagnés de Christophe (animateur 
au Centre culturel et coordinateur du CCE), ont fièrement 
proposé leur « S’Tou-Quizz » le 18 juin dernier à Moulin du 
Ruy.

En effet, ils ont fait honneur à leur serment prononcé devant 
le Conseil communal du 27 octobre, en mettant sur pied de 
A à Z en quelques mois un projet issu de leurs réflexions 
et prises de décisions avec la volonté d’apporter quelque 
chose à la commune qui leur est chère. 

C’est la création d’une après-midi « jeu » qui rapidement a 
fait consensus au sein du groupe. Un quizz super-fun pour 
toute la famille… Mais pas n’importe quel quizz puisque 
celui-ci, en plus d’épreuves « musique, cinéma et nature », 
allait comporter des questions sur Stoumont !

Les jeunes élus se sont impliqués tout au long du processus 
autant dans la création que dans la préparation et la 
coordination de l’événement : 

rédactions de courriers, trouvaille du nom de l’événement, 
choix du lieu, élaboration de l’affiche,  réflexions et 
participation à la promotion de l’événement, commande des 
boissons, conception des goûters, préparation et rangement 
de la salle, prise de parole au micro, correction des copies, 
service au bar… sans oublier les recherches sur l’histoire, 
la géographie, le folklore de la commune de Stoumont afin 
d’élaborer les questions et épreuves du S’Tou-Quizz.

La volonté des membres du CCE n’étant pas uniquement 
de divertir les citoyens lors d’une après-midi mais également 
et surtout de laisser une trace dans le paysage stoumontois 
en contribuant à la mise en valeur de l’environnement sur 
leur commune, l’idée d’investir les bénéfices de l’évènement 
dans le réaménagement d’un espace vert s’est dégagée. 
Le partage de cette envie avec le Collège communal a 
permis de conclure rapidement un accord car l’esplanade 
située à l’entrée de Roua était justement sur le point d’être 
réaménagée et agrémentée de nouvelles plantations. Cerise 
sur le gâteau, les jeunes ont eu l’opportunité de rebaptiser 
le lieu. Après un long brainstorming, quelques recherches 
et un vote, l’espace vert réaménagé s’est vu attribuer le 
nom de « Halte des ondines ». Un bien joli nom qui convient 
parfaitement à l’endroit garni d’un bassin et d’une fontaine 
et qui invite les locaux comme les gens de passage à 
prendre le temps de faire une halte à l’orée de Roua, là 
où reposent les esprits des eaux. Un panneau créé sous 
l’œil avisé des enfants avec la participation de l’illustratrice 
Mara de la Brochetta sera bientôt placé et clôturera cette 
belle collaboration tout en laissant une trace d’un formidable 
projet.

En ce début d’année académique 2023-24, nos joyeux 
conseillers vont laisser place à de nouvelles élections au 
sein des établissements scolaires et donc à de nouveaux 
membres. Après l’organisation d’une campagne électorale, 
un élève de 5e primaire et un élève de 6e primaire élus dans 
chaque école auront l’occasion de constituer un nouveau 
CCE et donc de vivre eux aussi une expérience de la vie 
citoyenne en devenant des acteurs de la commune et de 
notre société.

Christophe Collard
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